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Pese a las expectativas iniciales, las ges-
tiones se han enfriado. Mientras el al-
calde de Coquimbo y parlamentarios 
emplazan a CMP a asumir un rol activo 
en la iniciativa, apelando a su responsa-
bilidad social, la empresa ha optado por 
no referirse al tema. 
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tenga que sustentar en datos duros. 
Debe haber interoperatividad e inte-
rinstitucionalidad. Si yo voy a hacer 
una intervención, qué ganancia tengo 
si solamente voy con mis policías y 
no me acompaña el SII, el Servicio de 
Salud, el cual tiene las atribuciones 
para clausurar cualquier negocio que 
genere incivilidades. Entonces, este 
escenario no se puede abordar de 
una mirada individual, se tiene que 
mirar desde una mirada sistémica”.

-¿Considera que una de las princi-
pales dificultades será implementar 
un plan de seguridad integral en 
toda la región?

“Es súper importante conformar 
una estrategia de intervención que 
se desarrolle desde los territorios. Yo 
no puedo pretender ir a un territorio 
con un formato y decir, “esto es lo 
que tenemos que hacer.” No. Yo lo 
que tengo que hacer es ir al territorio 

y decir, ‘¿cuáles son las necesidades 
que ustedes tienen?’ Porque el cri-
men es distinto. En Salamanca, por 
ejemplo el robo de animales, aquí en 
La Serena hay robo por sorpresa o 
robo por intimidación. Por tanto, la 
característica del delito es distinta, no 
puedo aplicar la misma herramienta. 
Tengo que buscar una fórmula que 
me permita intervenir de una manera 
diferenciada”.

-La sensación de inseguridad de la 
comunidad es muy alta, incluso en 
sus propios hogares. ¿Cómo planean 
abordar ese desafío y equilibrar la 
percepción con los datos reales?

“Lo primero que hay que decir, es 
que Chile lamentablemente es uno 
de los países a nivel mundial que 
tiene la más alta tasa de percepción 
de inseguridad con un 80%. Pero la 
tasa de victimización, que es lo que 
realmente ocurre, es del 20%".

El pasado 2 de junio, Adio González 
Cortés asumió la secretaría regional  
de Seguridad Pública y Prevención 
del Delito en la Región de Coquimbo. 

Es así como, durante estas primeras 
semanas de trabajo, su agenda ha 
estado marcada por reuniones con 
autoridades, equipos técnicos, y pre-
sencia en terreno, todo con un objetivo 
claro y urgente: poner en marcha y 
hacer operativa una institucionalidad 
que parte sin marcha blanca, en 
un contexto donde la seguridad es 
uno de los temas prioritarios para la 
ciudadanía.

En conversación con Diario El Día, 
cuenta que su trabajo ha sido “intenso, 
porque creo que una de las formas 
de gestionar no es estar sentado 
en una oficina, es estar en terreno 
y eso implica conocer las distintas 
realidades. Además, ha sido intenso 
en términos de la cantidad de infor-
mación y también del procesamiento 
de esa información. Esto es de muy 
corto plazo y en consecuencia hay 
que atacar aquellas áreas que van a 
generar un impacto en la seguridad”.

-Sobre esa cantidad de informa-
ción que usted ha recibido, ¿cuál 
es el diagnóstico que ha hecho en 
estas semanas de trabajo?

“Yo tengo un diagnóstico bastan-
te objetivo respecto a lo que está 
ocurriendo en la región. Esta es una 
región que no tiene mayores proble-
mas en términos de delincuencia, es 
de baja de baja frecuencia, pero en 
algunos casos de alto impacto. Por 
ejemplo, los casos que han sucedido 
de estos robos con intimidación y 
violencia. No obstante, el robo con 
intimidación y violencia en la región 
ha bajado un 8%. Pero sí, creo que 
lo que se puede hacer es generar 
alianzas estratégicas y colaboración”.

-Para usted, ¿cuál es el rol de los 
municipios en temas de seguridad?

“Juegan un rol extremadamente 
importante los municipios. Ellos 
tienen sus equipos y han hecho in-
versiones bastante importantes que 
vienen de distintas fuentes. Y creo 
que la lógica que se está dando es 
que el municipio está poniendo en 
primer lugar, como tema prioritario, 
la seguridad. Y eso creo que es una 
muy buena noticia para todos. Porque 
los municipios, como le señalo, tienen 
un rol extremadamente importante: 
velar principalmente por todo lo que 
tiene que ver con las incivilidades”.  

-¿Qué aspectos definirán el trabajo 
de la seremi de Seguridad?

“Tener una mirada técnica que se 

-En esa misma línea, ¿qué factores 
colaboran para la gente tenga esa 
sensación de inseguridad?

“Colabora el comercio ambulante. 
Se han perdido los espacios pú-
blicos, el no hacerse cargo de las 
incivilidades. Los servicios públicos 
no hemos sido hasta ahora capaces 
de trabajar de manera conjunta y 
tener esa visión integrada y sisté-
mica. Colabora que la gente no está 
denunciando. Y cuando la gente no 
denuncia es una muy mala noticia. 
Nosotros hoy día tenemos 50% de 
cifra negra y tenemos que apostar 
a bajar esa cifra negra”.

-¿Qué estrategias se están apli-
cando actualmente para enfrentar 
el narcotráfico en la región?

“Lo que se está haciendo ahora 
es incautar la droga procesada. Yo 
debo esperar que ellos hagan la pro-
ducción, tener un buen sistema de 
investigación e inteligencia, Tanto 
así que el año pasado incautamos 10 
toneladas y hoy día a esta época ya 
llevamos 10 más. Pero en concreto lo 
que está ocurriendo es que estamos 
desbaratando bandas con cannabis 
que está procesada”.

UN CORTO PERÍODO

-Considerando que su tiempo 
en el cargo será de casi 9 meses, 
¿cuáles son los principales obje-
tivos que espera concretar antes 
de finalizar su gestión?

“Vamos a dejar acciones concretas 
que tienen que ver con la imple-
mentación de la política nacional 
de seguridad en la región. Además, 
vamos a dejar un plan, que se funda 
en un diagnóstico, para que quién 
llegue, pueda ver cuáles son las 
acciones concretas que se hicieron. 
La obligación como Estado es dejar 
una institucionalidad funcionando. 
Mi compromiso es eso y sobre to-
do escuchar a la gente y andar en 
terreno”.

“La gente no está denunciando y cuando 
no denuncia es una muy mala noticia”

ADIO GONZÁLEZ CORTÉS, SEREMI DE SEGURIDAD PÚBLICA Y PREVENCIÓN DEL DELITO

En conversación con Diario El Día, la autoridad regional 
explicó que su principal meta es implementar la política 

nacional de seguridad en la zona, respondiendo así, a 
una de las principales demandas de la ciudadanía.

EL DÍA

Es súper importante 
conformar una 
estrategia de 
intervención que se 
desarrolle desde los 
territorios”

LUIS GONZÁLEZ T.         La Serena
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OPINIÓN

Con la participación de más de 150 inspectores 
municipales pertenecientes a toda la zona norte del 
país, hoy escribimos un nuevo capítulo en la historia 
de Carabineros de Chile y su vinculación comunitaria. 
Y es que desde este martes y durante tres días, Ovalle 
será sede de un inédito seminario de seguridad que, 
por primera vez, se lleva a cabo en el país y cuyo foco 
estará precisamente en nuestra región.

Se trata del encuentro de seguridad pública para la 
macrozona norte, una intensiva capacitación teórico-
práctica enfocada en fortalecer las herramientas de 
los funcionarios municipales en el contexto de los 
patrullajes mixtos que ya desde 2023 realizamos de 
manera conjunta en las quince comunas de la región. 

Esta es una iniciativa inédita a nivel país y que 
considera no solo a las comunas de Elqui, Limarí y 
Choapa, sino que además a representantes de toda 
la zona norte, porque entendemos que la necesidad 
de fortalecer los vínculos y el trabajo conjunto para 
potenciar la seguridad no tiene límites geográficos y 
es transversal en todo el país.

Los patrullajes mixtos no solo son la consolidación 
de un compromiso mutuo con la seguridad, sino que 
además representan el mejor ejemplo de una acción 
sinérgica entre dos instituciones que buscan entregar 
tranquilidad a los vecinos, a través de una prevención 
activa marcada por más presencia en terreno.

A través de ellos, fortalecemos lazos, intercambia-
mos experiencias y conocimientos, nos vinculamos 
con la comunidad, llegamos más lejos y más rápido, 
atendemos, ayudamos y acompañamos a todos los 
habitantes de esta linda y extensa región.

Es por ello, que debemos continuar perfeccionándonos, 
de manera conjunta y comprometida, siempre con la 
comunidad como eje central de nuestro quehacer diario 
y de la mano de actores estratégicos y fundamentales 
para el desarrollo, como lo son los municipios. Que estas 
tres jornadas se traduzcan en más aprendizaje y más 
herramientas para la prevención del delito y por sobre 
todo, para el fortalecimiento del vínculo comunitario.

Bienvenidos a la Región de Coquimbo.

Seminario OS14: 
seguridad sin fronteras

En el sector oriente de La Serena, los vecinos llevan 
años escuchando la misma promesa: la instalación 
de una subcomisaría que, por fin, les devuelva la 
sensación de seguridad que tanto anhelan. Pero la 
historia parece repetirse en un círculo interminable 
de anuncios, firmas de documentos, renovaciones 
de comodatos y nuevas autoridades que reflotan 
el mismo proyecto como si fuese un logro recién 
conseguido. Lo cierto es que, al menos por ahora, 
sigue siendo sólo eso: una promesa.

El año pasado, durante la gestión del exalcalde 
Roberto Jacob, se firmó el traspaso del terreno para 
la futura unidad policial. Parecía, en ese momento, 
que la burocracia comenzaba a ceder ante la ur-
gencia ciudadana. Sin embargo, este año, la actual 
administración renovó el comodato con Carabineros, 
extendiendo el acuerdo para que el terreno continúe 
destinado al esperado complejo policial. Es decir, se 
volvió a firmar sobre lo ya firmado, en un ciclo que 
empieza a desgastar la credibilidad de los anuncios.

Surge una pregunta legítima: ¿estamos frente a los 
mismos anuncios, pero con distintas autoridades? 
Cambian los alcaldes, cambian los generales de 

Carabineros, pero el avance concreto sigue siendo 
esquivo. Por años, el proyecto ha dormido en car-
petas, alimentando discursos más que soluciones. 
La ciudadanía ya no necesita más ceremonias ni 
firmas simbólicas, sino grúas, hormigón y presencia 
policial efectiva.

Más allá de la lentitud administrativa, existe una 
duda de fondo que hasta ahora nadie ha respondido 
con claridad: ¿existen los carabineros suficientes 
para dotar una nueva unidad? El déficit de personal 
en la institución es conocido, y abrir más cuarteles 
sin garantizar dotación adecuada solo engrosaría 
la lista de edificios a medio ocupar. ¿De qué sirve 
inaugurar infraestructura sin el capital humano 
para operarla?

La seguridad no puede seguir siendo una bandera 
para la foto ni un tema de campaña. Si realmente 
se quiere devolver la tranquilidad a Serena Oriente, 
se necesitan compromisos que trasciendan los 
periodos alcaldicios y los discursos repetidos. 
Porque prometer seguridad sin concretarla, en 
definitiva, también es una forma de abandonar a 
las comunidades.

La eterna promesa del sector oriente: más papeles
La historia parece repetirse en un círculo interminable de anuncios, firmas de 
documentos, renovaciones de comodatos y nuevas autoridades que reflotan el 

mismo proyecto como si fuese un logro recién conseguido.

EDITORIAL

Para nadie es un misterio que 
la educación superior en Chile 
se encuentra en un proceso de 
profundas transformaciones, es-
pecialmente en lo que se refiere 
a financiamiento. 

El Fondo de Financiamiento 
Público para la Educación Superior 
(FES) que busca reemplazar el 
CAE y otros instrumentos, pre-
tende simplificar las alternativas 
de pago para los estudiantes, sin 
embargo, aún es necesario incor-

porar ajustes para así garantizar 
que su implementación realmente 
cumpla con garantizar la equidad 
y calidad que todos los actores del 
mundo de la educación buscamos. 

El modelo de retribución planteado 
al egreso requiere de una revisión 
para asegurar que no se termine 
convirtiendo en una alta carga 
económica para los profesionales 
y donde el reintegro sea propor-
cional a la inversión hecha por el 
Estado. Es decir, garantizar que la 
deuda estudiantil efectivamente 
disminuya y no solo se posponga. 

El rol de las mismas instituciones 
de educación superior también 
debe revisarse. En el caso de las 
universidades privadas, gran parte 
de su financiamiento proviene de 
los aranceles, por lo que limitar el 
copago y endurecer la regulación 
de éstos, afectará -como han se-
ñalado otros rectores- la inversión 
en áreas como la investigación, 
infraestructura y desarrollo do-

cente, lo de que paso influye en 
la autonomía y en la calidad de la 
educación.  

Es más, en universidades como 
la nuestra que tienen un profundo 
compromiso social, para generar 
una efectiva movilidad, se vería 
seriamente afectada la inversión 
que hacemos para mejorar nuestra 
calidad educativa, tomando en 
cuenta que muchos de nuestros 
estudiantes vienen de entornos 
carenciados y más del 87% de 
colegios municipales o particulares 
subvencionados. 

Ante esto, debemos ser prudentes 
y abrir aún más los espacios de 
diálogo para construir en conjun-
to las bases de este proceso de 
transformación. El FES debe ser un 
complemento que haga del siste-
ma uno más flexible y equitativo, 
debe convivir con la gratuidad y las 
becas y ofrecer a cada estudiante 
un acceso acorde a su realidad y 
sin discriminación.

Avances del 
FES: seamos 
prudentes 

OPINIÓN

General Juan Muñoz 
Jefe de Zona de Carabineros Coquimbo

Rafael Rosell Aiquel
Rector Universidad del Alba
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La bullada salida del administrador 
municipal de La Serena

FUE RECOMENDADO POR CÚPULAS RN DE NIVEL CENTRAL

La alcaldesa Daniela Norambuena se preparaba para 
celebrar su cumpleaños junto al equipo municipal, 

cuando siete concejales de La Serena preparaban un 
documento acusando a José Moraga Lira de faltas a la 

probidad. Si bien desde su administración señalaron que 
su renuncia no tuvo que ver con la arremetida de los 

ediles, lo cierto es que se dio casi al mismo tiempo. Y es 
que el exfuncionario acumulaba varias polémicas desde 

su nombramiento. 

La llegada de José Moraga Lira 
como administrador municipal de 
La Serena nunca estuvo exenta de 
cuestionamientos. Desde su nom-
bramiento en diciembre de 2024, 
arrastró el peso de su destitución 
en 2012 como concejal de El Quisco 
por faltas a la probidad y una sanción 
en 2022 por conducción en estado 
de ebriedad. Pese a ello, contó con 
el decidido respaldo de la alcaldesa 
Daniela Norambuena, quien defendió 
su experiencia profesional y su tra-
yectoria en la administración pública.

Sin embargo, la tensión contenida 
estalló ayer, cuando siete concejales 
de la comuna ingresaron formalmente 
una solicitud de destitución en su 
contra por graves irregularidades 
administrativas y conductas que, 
según los ediles, resultan incompa-
tibles con la ética y la probidad que 
exige el ejercicio de cargos de alta 
responsabilidad en el municipio.

Horas más tarde, Moraga decidió 
dar un paso al costado y presentó 
su renuncia al cargo. Sin embargo, 
desde la casa edilicia afirman que “era 
una decisión que se venía gestando 
desde hace tiempo, motivada exclu-
sivamente por razones personales y 
ajenas a cualquier conflicto político 
o administrativo”. 

LAS FALTAS ADVERTIDAS 
POR LOS CONCEJALES

En la solicitud de remoción presentada 
al municipio, los concejales Cristian 
Marín Pastén, Rayen Pojomovsky Aliste, 
Alejandro Astudillo Olguín, Gladys 
Marín Ossandón, Teresita Prouvay 
Cornejo, Matías Espinosa Morales 
y Luisa Jinete Cárcamo detallaron 
una serie de hechos que, a su juicio, 
configuraron infracciones graves por 
parte del administrador municipal.

Los ediles apuntaron a cuatro si-
tuaciones principales:

- La aprobación de un trato directo 
con la empresa DISPROMIN Ltda. para 
operar siete plantas de tratamiento de 
aguas servidas, sin acreditar las con-
diciones de urgencia que justificaran 
evitar la licitación pública. Según ellos, 
no existió una emergencia sanitaria y 
el vencimiento del contrato anterior 
era totalmente previsible.

- La adjudicación de un contrato 
que superaba la oferta presentada 
por la empresa, ya que DISPROMIN 
Ltda. había propuesto operar cinco 

plantas, pero el contrato se firmó 
para siete instalaciones. Esto, según 
los concejales, vulneró los principios 
de legalidad y transparencia.

- La suspensión de la licitación de las 
áreas verdes de la comuna por parte 
del Tribunal de Contratación Pública, 
debido a infracciones que afectaron 
la igualdad de condiciones entre los 
oferentes y el cumplimiento de las 
bases administrativas, lo que dejó a 
La Serena sin servicio de mantención 
de estos espacios.

- La existencia de publicaciones 
ofensivas en redes sociales realizadas 
por el administrador, donde habría 
utilizado expresiones como “guatón 
misógino y grasoso” o “bailarina de 
cabaret”, lo que los concejales con-
sideraron conductas incompatibles 
con la dignidad del cargo.

Además, los firmantes recordaron sus 

antecedentes previos, ampliamente 
conocidos, como su destitución en 
2012 como concejal en El Quisco 
por faltas a la probidad y su condena 
en 2022 por conducción en estado 
de ebriedad.

LA RENUNCIA Y LA 
POSTURA DE MORAGA

En su declaración pública, el ahora 
exadministrador municipal intentó 
reencuadrar su salida como un gesto 
de responsabilidad y de renovación 
de liderazgos. Sus palabras buscaron 
dejar instalada una mirada positiva 
de su paso por el municipio, pese a 
las acusaciones que enfrenta.

“Tras siete meses de intenso trabajo, 
compromiso y dedicación al servicio 
de las vecinas y vecinos de La Serena, 
he tomado la decisión de presentar 

mi renuncia al cargo de administrador 
municipal de la comuna. Creo que 
es momento de abrir paso a nuevos 
liderazgos que puedan seguir contri-
buyendo a este importante proyecto 
colectivo”, afirmó. 

Moraga enfatizó que asumió sus 
tareas “con responsabilidad y con-
vicción, siempre con el propósito de 
contribuir a una gestión eficiente, 
cercana y centrada en el bienestar de 
la comunidad”. Además, aseguró que 
se esforzó por fortalecer los procesos 
municipales “con profesionalismo, 
respeto y vocación de servicio”.

“Estoy convencido de que los car-
gos de responsabilidad deben estar 
siempre al servicio de los proyectos 
colectivos, y que es positivo que 
nuevos liderazgos asuman estos de-
safíos, continuando con la importante 
misión de impulsar el desarrollo que 
La Serena merece”, añadió, en una 
declaración que parece buscar cerrar 
el capítulo sin enfrentar directamente 
las acusaciones administrativas en 
su contra.

Siete
Meses estuvo José Moraga Lira en 

al cargo de administrador municipal 
de La Serena.

La nominación 
de José Mora-
ga Lira como 
administrador 
municipal de 
La Serena fue 
siempre resis-
tida desde un 
comienzo. 
EL DÍA

EQUIPO EL DÍA             La Serena
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Carabineros realiza en Ovalle inédito 
seminario de seguridad municipal 

LA REGIÓN ES PIONERA EN PATRULLAJES MIXTOS 

La actividad, enfocada en 
fortalecer los conocimientos 
de inspectores municipales, 
cuenta con la participación de 
más de 30 municipios de toda 
la zona norte.

Más de 150 inspectores municipales 
pertenecientes a toda la zona norte del 
país se reunirán desde este martes y 
durante tres días en Ovalle, dando vida 
a un inédito seminario de seguridad 
que, por primera vez, se lleva a cabo 
en la región.

Se trata de una intensiva capacitación 
teórico-práctica enfocada en fortalecer 
las herramientas de los funcionarios 
municipales en el contexto de los 
patrullajes mixtos que ya desde 2023 
se realizan de manera conjunta con 
Carabineros en las quince comunas 
de la región. 

“Serán tres jornadas de talleres y 
exposiciones donde nuestros cara-
bineros especializados transmitirán 

sus conocimientos con los inspec-
tores, profesionalizando la función 
de resguardo y seguridad. Esta es 
una iniciativa inédita a nivel país y 
que considera no solo a las quin-
ce comunas de la región, sino que 
además a representantes de toda 
la zona norte, porque entendemos 
que la necesidad de fortalecer los 
vínculos y el trabajo conjunto para 

potenciar la seguridad no tiene lími-
tes geográficos y es transversal en 
todo el país”, explicó el jefe de Zona 
de Carabineros Coquimbo, general 
Juan Muñoz.

A ello se suma el importante apoyo de 
la academia a través de la Universidad 
Santo Tomás, cuyos profesionales 
expondrán acerca del manejo de las 
emociones y la atención táctica a 

víctimas.
De esta forma, los más de 150 ins-

pectores inscritos recibirán además, 
capacitación respecto a derechos 
humanos, conducción, ley de trán-
sito y marco legal respecto de sus 
atribuciones.

Fue en noviembre de 2022 cuan-
do Illapel se convirtió en la primera 
comuna de la región en adherirse al 
convenio de patrullajes mixtos en 
contexto de la implementación del 
Departamento OS14 de Carabineros. 
Posteriormente en febrero de 2023 
se sumaron Los Vilos, Monte Patria 
y La Serena. Un mes después lo hi-
zo Coquimbo y en mayo del mismo 
año se suscribió Vicuña. Salamanca, 
Paihuano, Ovalle, Andacollo, Canela, 
La Higuera, Río Hurtado y Punitaqui 
vinieron después y Combarbalá cerró 
la región en octubre.

Los patrullajes mixtos forman parte 
de un convenio entre Carabineros de 
Chile y las distintas municipalidades 
para realizar patrullajes conjuntos, 
donde participan tanto funcionarios 
policiales como municipales. Estos 
patrullajes tienen como objetivo for-
talecer la seguridad pública a nivel 
local, a través de la colaboración y co-
ordinación entre ambas instituciones.

EQUIPO EL DÍA             Ovalle

La actividad corresponde a una capacitación teórico-práctica enfocada en fortalecer las 
herramientas de los funcionarios municipales en el contexto de los patrullajes mixtos. 

CEDIDA

Finalmente, agradeció la confianza 
depositada por la alcaldesa Daniela 
Norambuena y destacó el trabajo del 
equipo municipal. “Me retiro con la 
tranquilidad de haber cumplido con mi 
deber y con la satisfacción de haber 
aportado, desde mi rol, al crecimiento 
de nuestra querida comuna. Seguiré 
disponible para contribuir desde donde 
me corresponda, con el mismo com-
promiso y vocación que han guiado 
mi trayectoria en el servicio público”, 
concluyó.

¿QUÉ FALLÓ?

La designación de José Moraga dejó 
en evidencia posibles debilidades 
estructurales en los filtros internos 
del municipio. Pese a que arrastraba 
antecedentes por faltas a la probidad 
y una condena por conducción en 
estado de ebriedad, fue nombrado 
en un cargo clave, lo que hoy genera 
fuertes cuestionamientos a quienes 
avalaron su ingreso.

Según información recabada por 
Diario El Día, Moraga mantenía una 
relación cercana con Cecilia Morel, 
viuda del expresidente Sebastián 
Piñera, y habría sido recomendado 

desde las cúpulas políticas de la 
Región Metropolitana, ya que trabajó 
en el anterior gobierno. Ese respaldo 
político pesó más que los anteceden-
tes, y su nombramiento se concretó 
sin mayor resistencia interna.

Fuentes cercanas a la administra-

ción afirman que la alcaldesa Daniela 
Norambuena decidió darle una opor-
tunidad, apostando por su trayectoria 
técnica. El episodio explotó justo el 
día de su cumpleaños, en medio de 
una agenda municipal ya tensionada 
por otras urgencias administrativas 
y financieras.

El caso Moraga reabre el debate 
sobre los estándares éticos que deben 
primar en la administración pública, 
y sobre la necesidad de establecer 
controles más rigurosos al momento de 
designar a funcionarios de confianza. 
Y es que la transparencia y la probi-
dad no pueden quedar supeditadas 
a respaldos políticos, menos en un 
municipio que arrastra una crisis 
estructural de gestión.

LA VERSIÓN DE LA MUNICIPALIDAD

A través de un comunicado oficial, 
el municipio afirmó que la renuncia 
de José Moraga fue una decisión 
personal que se venía evaluando hace 
semanas, sin vínculo directo con el 
conflicto político que terminó por 
agudizarse públicamente.

“Confiamos en que las acciones 
desarrolladas durante su gestión 

se realizaron con transparencia y 
profesionalismo, siempre dentro del 
marco legal”, señalaron desde la ad-
ministración de Daniela Norambuena, 
reiterando que los procesos pueden 
ser auditados cuantas veces sea 
necesario. A su juicio, los argumen-
tos esgrimidos por los concejales 
para solicitar su destitución “no se 
ajustan a la realidad”.

Desde la administración de 
Norambuena también se subrayó 
que el escenario actual responde a 
un contexto heredado: una deuda 
municipal que supera los 70 mil 
millones de pesos y fallos judiciales 
vinculados a gestiones anteriores. 
“Recibimos una comuna con más 
de dos décadas de malas prácticas, 
desorden financiero y graves proble-
mas de gestión”, expusieron.

En esa línea, la administración re-
afirmó que su prioridad es trabajar con 
orden y transparencia, descartando 
caer en polémicas que, según dicen, 
“solo favorecen intereses políticos en 
un año electoral”. Asimismo, infor-
maron la designación de Halid Daud 
Gómez como nuevo administrador 
municipal y a Luz Martínez Torres 
como directora de DIDECO.

Dato: 

Ingeniero civil industrial, con un máster 
en ingeniería y varios diplomados, José 
Moraga Lira cuenta con una trayectoria 
en el sector público que incluye cargos 
en municipalidades, ministerios y corpo-
raciones. Sin embargo, su historial tam-
bién está marcado por controversias: en 
2012 fue destituido como concejal de El 
Quisco por faltas a la probidad, tras un 
viaje a Europa que no logró justificar, y 
en 2022 fue sancionado por conducir en 
estado de ebriedad. 

¿Quién es el 
exadministrador 
municipal?



ACTUALIDAD      I   MARTES 8 DE JULIO DE 2025  I  el Día06  I

Gremios advierten falta de dotación 
para nuevo hospital de Coquimbo

BUSCAN QUE SE TOMEN MEDIDAS A TIEMPO

Según han planteado sus 
dirigentes, habría una 

brecha del recurso humano 
para unas 600 camas, lo 

que afectaría gravemente 
a los usuarios. Desde el 

Servicio de Salud señalan 
que se conformó una 

mesa intersectorial para 
abordar la eventual falta 
de especialistas, déficit 

estimado en unos 170 
médicos.

Dirigentes de la Federación Nacional 
de Trabajadores de la Salud, FENATS, 
manifestaron su preocupación frente 
a las necesidades que presenta la 
construcción del nuevo hospital de 
Coquimbo, siendo uno de los temas 
la brecha del recurso humano para 
atender 600 camas, además de di-
ficultades técnicas y de servicio a la 
población. Recordaron además que el 
actual hospital cerrará sus puertas un 
año después del inicio de operaciones 
del nuevo recinto, lo que afectaría la 
atención a la población.

Según los funcionarios de la salud, 
ello debiese revisarse, especialmente 
por la complejidad creciente en la de-
manda asistencial, lo que provocaría 
el aumento de las listas de espera. 

Según plantean, no habrá personal 
para la atención de los pacientes, 
siendo la única solución una entrega  
gradual del nuevo hospital, proceso 
que demoraría unos 7 años.

 En esa línea, Mauricio Ugarte, diri-
gente nacional del gremio y funcionario 
del Hospital San Pablo, sostiene que 
la preocupación es real y recuerda 
que  “hasta ahora, lo que había sido 
la política del Ministerio de Salud 
y de Hacienda era que una vez se 
avanzaba la obra en un 30% de su 
construcción, el ministerio liberaba  
recursos a los servicios de salud para 
ir instalando ciertos procesos que se 
requieren para echar a andar”, indica. 

Por lo anterior, dice que les genera 
una preocupación enorme bajo qué 

condición va a funcionar el hospital 
de Coquimbo. “Entendiendo de que 
además se ha establecido una cues-
tión de gradualidad en la entrega de 
los recursos por parte del  Ministerio 
de Salud y el Ministerio de Hacienda. 
Esto tiene que ver con una causa ba-
sal que, obviamente, todos estamos 
observando en el país”, dice, y agrega 
que nadie se está haciendo cargo de 
que hay una demanda de la pobla-
ción por más salud. “Si el hospital 
se inaugura como estaba pensado 
en 2027 obviamente se requiere 
adelantar recursos y se requiere tam-
bién establecer con claridad que va a 
funcionar a plenitud”, señala Ugarte.

SERVICIO DE SALUD

Desde el Servicio de Salud Coquimbo, 
Pablo Guerra Cortés, subdirector de 
Gestión y Desarrollo de las Personas 
sostiene que, en estos momentos, 
trabajan para crear una red junto a 
universidades y otras instituciones 
que forman médicos y otras espe-
cialidades para iniciar de una buena 
forma las operaciones en los nuevos 
hospitales de La Serena, Coquimbo 
e Illapel, así como en el hospital de 
Ovalle, que ya está funcionando, pero 
aún no ha podido cerrar la brecha de 
especialidades.

“En la cuenta pública del director 
del Servicio de Salud Coquimbo, se 
confirmó la constitución de una mesa 
intersectorial para poder abordar la 
brecha de médicos especialistas, a la 

cual van a estar invitados todas las 
autoridades correspondientes, más 
autoridades de centros formadores 
que son nuestros principales clientes 
en estos casos para poder generar 
una alianza estratégica con ellos y 
que de a poco, podamos llegar a la 
cantidad de médicos especialistas 
que necesitan los hospitales”, señaló, 
añadiendo que en el caso de Coquimbo, 
se necesitarían aproximadamente 
170 médicos.

Además, explicó que hay un plan de 
formación nacional de especialistas 
para el cual, “nosotros desde el año 

2019 y 2020 aproximadamente, 
en alianza con el gobierno regional, 
generamos un programa que apoya 
esta iniciativa”.

En tanto, el director del Hospital 
San Pablo de Coquimbo, Gabriel 
Sanhueza, calcula entre 3 y 4 años 
como máximo la puesta en marcha 
de un nuevo hospital. “Y en un recinto 
con nuestro nivel de complejidad, el 
tiempo es algo que tendremos que ir 
evaluando, pero no será en un año, 
como se plantea”, afirmó.

Asimismo, reconoció que existían 
riesgos, “porque hay temas técnicos 
que pueden surgir en el camino que 
uno no dimensiona, pero lo positivo 
es que aún estamos a tiempo de 
trabajar por reducirlos al máximo 
posible”, precisó.

Respecto a la falta de recurso humano 
para los nuevos hospitales, señaló 
que “es un tema bastante delicado, 
no solo para nuestro hospital, sino 
que para toda la red asistencial. Por 
eso este año el Servicio de Salud 
Coquimbo confirmó la constitución de 
una mesa intersectorial para abordar 
esta importante temática, en la que 
participarán todos los actores rele-
vantes del área, incluidos los centros 
formadores. A esta iniciativa se suma 
el Programa Becas Coquimbo, que 
desde hace un tiempo contribuye en 
la formación de médicos especialistas 
y subespecialistas con el objetivo 
de cubrir esta demanda y fortalecer 
así la atención médica de la región”, 
subrayó.

El nuevo 
hospital de 
Coquimbo 
avanza en su 
construcción 
y se espera 
que entre en 
operación en 
el año 2028. 
Las obras 
las realiza 
la empresa 
China Railway 
Construction 
Corporation.
EL DÍA

GABRIEL SANHUEZA
DIRECTOR DEL HOSPITAL SAN PABLO 
DE COQUIMBO

Hay temas técnicos 
que pueden surgir en 
el camino que uno no 
dimensiona, pero lo 
positivo es que aún 
estamos a tiempo de 
trabajar por reducirlos 
al máximo posible”

ÓSCAR ROSALES CID    La Serena
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ÓSCAR ROSALES CID    La Serena

Asaltantes de camiones de valores: uno 
de ellos estaba con libertad vigilada  

ACTUABAN A PLENA LUZ DEL DÍA CON CUCHILLO O ARMA DE FUEGO

Se trata de dos sujetos con antecedentes policiales 
quienes, en los meses de marzo y abril, protagonizaron 

dos asaltos a guardias de seguridad, justo cuando 
éstos ingresaban a locales comerciales para realizar la 

reposición de dinero. 

Bastante temerarios y agresivos 
son los dos sujetos detenidos por la 
Brigada Investigadora de Robos de 
la Policía de Investigaciones de La 
Serena, tras realizar varios allana-
mientos en la ciudad de Ovalle.

Y es que ambos eran intensamente 
buscados luego de que en el mes de 
marzo primero, y, posteriormente, en 
abril, protagonizaran dos asaltos en 
contra de guardias de una empre-
sa de transporte de valores, delitos 
cometidos, primero, al interior de la 
carnicería Carnes Kar de La Serena, y 
después, al interior de la tienda Tricot.

Pero, ¿cómo actuaban estos delin-
cuentes para perpetrar sus delitos? 
Según el fiscal Freddy Salinas, que 
investiga la causa, uno de los sujetos 
“permanecía en el exterior, quien 
proveía de información acerca de la 
llegada de los furgones con el dinero y 
se encargaba también de asegurar la 
huida del sujeto que había sustraído 
los maletines con dinero”.

De hecho, el antisocial que actuaba 
como informante, también intervenía 
cuando el cómplice huía con el botín, y 
si era seguido por alguien, se interponía 
en su camino o directamente lo ataca-
ba para evitar cualquier persecución. 
Además, no efectuaban más de un 
robo o asalto en una misma ciudad, 
sino que se cambiaban de locación.

LIBERTAD VIGILADA

Respecto al modus operandi ocu-
rrido en el atraco perpetrado en La 
Serena, uno de los delincuentes, que 
portaba una mochila y un cuchillo en 
sus manos - tras ser advertido que el 
guardia de la empresa de transporte 
de valores ya se encontraba al interior 
del negocio - ingresó y aprovechó la 
distracción del guardia para sustraerle 
el maletín con el dinero, dándose 
posteriormente a la fuga, mientras 
era cubierto por su cómplice que se 
encontraba afuera del negocio.

Golpe perfecto, si no fuera por las 
cámaras de seguridad del local y las 
ubicadas en la calle que grabaron toda 
la escena y que junto a otras diligen-
cias permitieron, tiempo después, 
identificar a uno de los asaltantes.

Pero también fue crucial el hecho de 
que uno de los delincuentes cumplía 
condena por otro delito y se encon-
traba en libertad vigilada, por lo cual 
portaba una tobillera en uno de sus 
pies, lo que fue confirmado también 
por el fiscal Freddy Salinas.

“Esta fue una investigación bastante 
compleja de poder realizar. Se ejecutó 
junto con la Brigada Investigadora de 
Robos de la Policía de Investigaciones 
de Chile y consistió en la georrefe-
renciación de mucha información, 
tanto a través de las antenas de 
telefonía como de la tobillera que 
uno de los imputados mantenía, 
porque se encontraba cumpliendo 
condena. Además, el análisis de las 
cámaras de seguridad del lugar donde 
ocurrieron estos hechos hasta donde 

huían, dentro de otras técnicas de 
investigación, lograron identificar 
a ambas personas”, señaló el fiscal 
Salinas.

AGRESIVOS Y TEMERARIOS

Ambos sujetos, que fueron pasados 
a control de detención y permane-
cerán en prisión preventiva durante 
el tiempo que dure la investigación, 
son considerados bastante agresivos 
y temerarios, pues actuaban a rostro 
descubierto y a plena luz del día, y 
con público presente en los locales 
comerciales que elegían para efectuar 
los atracos.

Incluso, no dudaban en efectuar 
disparos si era necesario, tal como 
ocurrió a fines del mes de abril en el 
atraco a la tienda Tricot de Ovalle, con 
el objetivo de intimidar a la gente y a 
los propios guardias para luego huir 
rápidamente del lugar con el botín 
ya en sus manos.

Según antecedentes recabados por 
Diario El Día, debido a la peligrosidad 
de estos sujetos y para no perder el 
factor sorpresa, se efectuaron dos 
allanamientos en horas de la ma-
drugada del miércoles de la semana 
pasada, diligencias que terminaron 
con la detención de estos dos sujetos. 

El operativo fue denominada por la 
PDI como “operación Maletín Seguro” 
y hasta el momento se ha podido 
confirmar que serían sólo estos dos 
sujetos lo que protagonizaron estos 
asaltos. 

Dos
Atracos a mano armada perpetra-
ron estos delincuentes en marzo y 

abril, en La Serena y Ovalle.

En las imágenes capturadas por una cámara, se aprecia a uno de los delincuentes al interior de la carnicería Carnes Kar de La Serena, justo 
en el momento en que se apropia de un maletín con dinero que custodiaba un guardia de una empresa de transporte de valores.

CEDIDA

FREDDY SALINAS
FISCAL

Uno de los sujetos 
permanecía en el 
exterior, quien proveía 
de información acerca 
de la llegada de los 
furgones con el dinero 
y asegurar la huída”
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Proyecto de depósito arqueológico en Ovalle 
no se someterá a evaluación ambiental

ESTIMAN QUE EN EL SEGUNDO SEMESTRE DE ESTE AÑO PUEDA OBTENER SU RS

Un paso administrativo más dio la iniciativa que intenta 
levantar el depósito arqueológico más importante de la 

región, tras superar la condición de presentar un estudio 
de impacto ambiental, apuntando ahora a la obtención de 
la Resolución Satisfactoria. La licitación de este espacio 

podría convocarse para principios del próximo año.

Gracias a diversas gestiones admi-
nistrativas avanza poco a poco la pro-
puesta del Macro Depósito Arqueológico 
Regional en la comuna de Ovalle, 
instalación que resguardará un im-
portante recurso cultural e histórico 
de la zona, y que apoyará el estudio 
y conservación del patrimonio local.

El recinto -único en el país con esas 
características- se construirá en un 
terreno de 3,3 hectáreas ubicado en 
el sector de La Chimba, a unos 10 
kilómetros del área urbana de Ovalle, 
en la entrada sur de la ciudad, tras la 
firma de un comodato que considera 
una vigencia de 50 años para el uso 
de un depósito externo de colecciones, 
lo que permitirá garantizar la protec-
ción de los hallazgos arqueológicos, 
paleontológicos y bioantropológicos 
de toda la Región de Coquimbo.

Si bien la propuesta fue aprobada 
en el Consejo Regional en 2018, en 
el año 2022, habiendo concluida la 
etapa de diseño, se empezó la ac-
tualización de proyecto en el Banco 
Integrado de Proyectos (BIP), lo que 
involucró el cambio de atribuciones 
definiendo al Servicio Nacional del 
Patrimonio Cultural, SERPAT Regional 
de Coquimbo, para el desarrollo de la 
formulación en la etapa de la ejecución. 

Más adelante se licitó el servicio 
de consultoría para el desarrollo del 
Informe de Mitigación de Impacto Vial 
al Sistema de Movilidad (IMIV) el cual 
fue aprobado y se firmó un convenio 
de colaboración con el municipio de 
Ovalle como socio estratégico, para que, 
junto a su secretaría de Planificación, 
dieran impulso técnico a la propuesta.

UN PASO MÁS

Es así como recientemente la 
Superintendencia del Medio Ambiente, 
entidad que se encuentra facultada 
para requerir el ingreso del proyecto 
al SEIA, conforme a lo establecido 
en su ley orgánica, determinó que la 
propuesta podrá saltarse el paso de 
estimar el impacto ambiental, debido 
a que no considera su construcción 
cerca de elementos delicados del 
entorno natural. 

En efecto, tras un lago análisis se 
resolvió que el macro depósito ar-
queológico no está obligado a so-
meterse al SEIA en forma previa a su 
ejecución, sin perjuicio de la opción 
de una presentación voluntaria de ese 
requerimiento.

Al respecto, el director regional del 

Imagen proyectada de parte de las dependencias del futuro macro depósito arqueológico de Ovalle. CEDIDA

SERPAT, Enrique Gutiérrez Fonfach, 
explicó que “efectivamente, tras el 
ingreso del expediente realizado por 
nuestro SERPAT Coquimbo al Servicio 
de Evaluación de Impacto Ambiental, 
éste resolvió que el proyecto no está 
obligado a someterse al SEIA, en 
forma previa a su ejecución”.

Ante la medida, el SERPAT celebró 
que con ello, se prescinde de un paso 
que se tenía considerado, aunque esto 
no afecta los plazos del proyecto en sí.

-¿Se adelantan gestiones con esta 
resolución?

”Lo anterior se traduce en un in-
sumo más de los tantos a realizar 
para concretar la iniciativa. Esta 
resolución si bien no adelanta nin-
guna gestión, mantiene un escenario 
positivo para gestionar prontamen-
te la recomendación favorable del 
Sistema Nacional de Inversiones 
del Ministerio de Desarrollo Social 

y Familia (MDSyF) durante 2025”.
-¿Qué tipo de gestiones se pueden 

y se deben hacer ahora? 
”Este es un trabajo que como SERPAT 

estamos realizando junto al gobierno 
regional de Coquimbo, la municipalidad 
de Ovalle y la Dirección de Arquitectura 
del Ministerio de Obras Públicas. 
Actualmente, desde el municipio se 
está gestionando la contratación de 
un formulador que apoye al SERPAT 
en el levantamiento de un expediente 
para ingresar al Banco Integrado 
de Proyectos, entre otras acciones 
articuladas que se han desarrollado 
paralelamente”.

-¿Cuáles plazos se mantienen 
y cuáles se modifican con esta 
decisión?

”Esta iniciativa es un trabajo man-
comunado, que se encuentra avan-
zando según lo planificado. Es decir, 
debiésemos obtener la recomendación 

favorable en el MDSyF y posteriormente 
proyectar un inicio de obras”, señaló 
la autoridad regional.

Es así como se considera la obtención 
de RS para el segundo semestre del 
año 2025 y que a su vez se deben 
gestionar los recursos financieros 
(sectoriales, FNDR, u otros) para 
levantar la licitación durante el primer 
semestre 2026. El término de las 
obras civiles y la puesta en operación 
del macro depósito está planificado 
para el primer semestre del año 2028.

ROBERTO RIVAS S.       Ovalle

ENRIQUE GUTIÉRREZ
DIRECTOR REGIONAL DEL SERPAT

Esta resolución, si bien 
no adelanta ninguna 
gestión, mantiene un 
escenario positivo para 
gestionar prontamente 
la recomendación 
favorable (del 
proyecto)”
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Muere lactante que se encontraba en 
riesgo vital tras grave accidente en Socos

SE ELEVA A 76 LAS VÍCTIMAS FATALES POR ACCIDENTES DE TRÁNSITO EN LA REGIÓN

Una nueva víctima cobró el accidente ocurrido el jueves pasado en la ruta 5. EL DÍA

La menor permanecía 
internada en riesgo vital 

en el hospital de Coquimbo 
tras el accidente ocurrido 

en la madrugada del 
pasado jueves en la ruta 
5 Norte, en la comuna de 

Ovalle.

Durante la jornada de este lunes se 
confirmó la muerte de una lactante 
de un año de edad, quien resultó 
gravemente herida tras un accidente 
de tránsito ocurrido el pasado jueves, 
en el sector de Socos, en la ruta 5 
Norte, a la altura del kilómetro 371, 
en la comuna de Ovalle.

El hecho se registró pasadas las 
3:30 horas, cuando un furgón de 
carga en el que se trasladaba una 
familia colisionó con un camión de la 
empresa Starken. Debido al impacto del 
choque, se produjo un saldo inicial de 
una persona fallecida y tres menores 

de edad con lesiones de gravedad.
Debido a esa situación, los tres 

niños fueron derivados de urgencia 
al hospital de Coquimbo, siendo el 
lactante quien permanecía en riesgo 
vital. En tanto, la madre de los niños 
fue trasladada al hospital provincial 
de Ovalle.

Finalmente, durante este lunes, el 
doctor William Gómez, subjefe de 
la UCI Pediátrica del Hospital San 
Pablo, informó que “lamentablemente, 

respecto a la lactante de un año se 
constató su fallecimiento hoy (ayer) 
en la madrugada”.  

Con respecto al estado de salud de 
los otros heridos, se dio a conocer 
que ambos menores, de 8 y 13 años 
respectivamente, están evolucionando 
de sus lesiones.

“A la unidad llegaron tres pacientes 
pediátricos, una lactante de un año, 
una menor de 8 años y un niño de 13 
años, ambos graves producto de este 

accidente. La evolución de ellos, es 
que el niño de 13 años ha evolucio-
nado bien, estable y se encuentra en 
espera de ser trasladado al servicio 
de Pediatría.  La paciente de 8 años 
también se encuentra estable. Ya 
no está en ventilación mecánica y 
es probable que también se pueda 
trasladar en las próximas horas”, 
agregó el profesional. 

PREOCUPANTE CIFRA DE 
FALLECIDOS EN LAS CARRETERAS

Con el fallecimiento de la bebé, la 
cifra de víctimas fatales por accidente 
de tránsito en la región ascendió a 76 
personas en los primeros siete meses 
de año, una estadística alarmante 
ante el cual, las autoridades volvieron 
a hacer un llamado a conducir con 
responsabilidad y respetar las normas 
del tránsito en cada desplazamiento, 
especialmente en rutas de alto flujo 
como la ruta 5 Norte.

En esa misma línea, el teniente Mario 
Soto, oficial investigador de la SIAT 
de La Serena, pidió “a los usuarios 
de la vía, respetar las normas del 
tránsito, y hacer uso de los elementos 
de seguridad que nos proporciona 
los vehículos como son el cinturón 
de seguridad y la silla de retención 
infantil para el traslado de menores”.

EQUIPO EL DÍA             Ovalle

“Beso y Chao” es la nueva campaña para 
mejorar la convivencia vial en La Serena.

CEDIDA

La Serena lanza “beso y chao” para 
agilizar tránsito vehicular en la comuna

LA ZONA DE INTERVENCIÓN CORRESPONDE AL CASCO HISTÓRICO

Para mejorar la circulación y reducir 
los atochamientos en el centro de la 
ciudad, la municipalidad de La Serena 
lazó la campaña “Beso y Chao”, una 
iniciativa que busca agilizar el tránsito 
vehicular y optimizar la seguridad vial 
durante los horarios punta, especial-
mente en las horas de ingreso a clases.

“Este plan permitirá una mayor flui-
dez en el tránsito, lo que se traducirá 
en menores tiempos de traslado para 
todos. Es fundamental la colaboración 
de quienes van a dejar a los niños y 
niñas al colegio, ya que entre todos 
podemos contribuir a una mejor con-
vivencia vial”, expresó la alcaldesa 
Daniela Norambuena.

La zona de intervención abarca el 
área delimitada por las calles Vicente 
Zorrilla (al norte), Juan de Dios Peni (al 
sur), Justo Donoso y Castro (oriente) y 
Vicuña (poniente), donde se encuen-
tran 13 establecimientos educativos.

El plan incluye medidas como el 
cambio de prioridad en el cruce de 
Manuel Rodríguez con Cantournet, 

	 El	objetivo	es	mejorar	la	
seguridad vial y favorecer 
la convivencia durante los 

horarios punta de regreso a 
clases.

y la prohibición de estacionamiento 
en horas punta en calles como Las 
Casas, Vicuña, Lautaro y Gandarillas, 
entre otras. Estas restricciones estarán 
vigentes de lunes a viernes entre las 
07:00 y 09:00 horas, salvo festivos.

“Hemos visto la implementación del 
proyecto ‘Beso y chao’, que genera una 
mayor conciencia vial y una mejora y 
optimización del espacio público. En 
ese sentido, son más de 12 puntos 

los que el municipio ha establecido y 
hemos estado difundiendo las carac-
terísticas de esto”, señaló la seremi de 
Transportes y Telecomunicaciones, 
Alejandra Maureira, quien participó en 
la actividad informativa en el centro 
de la ciudad.

La campaña forma parte del trabajo 
coordinado con la Mesa de Movilidad, 
integrada por Carabineros, la seremi 
de Educación, la Unidad Operativa de 
Control de Tránsito y los municipios de 
La Serena y Coquimbo, bajo la coor-
dinación de la seremi de Transportes. 
Este esfuerzo busca mitigar la con-
gestión vehicular durante el regreso 
a clases, en respuesta al creciente 
parque automotriz y su impacto en 
la movilidad urbana.

EQUIPO EL DÍA             La Serena
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COMPRA TU PASAJE EN

MÁS DIRECTO   MÁS CÓMODO   MÁS SEGURO

OVALLE - LA SERENA
NUEVO SERVICIO

O

TAMBIÉN VIAJA CON NOSOTROS A SANTIAGO, VALLENAR, COPIAPÓ, DIEGO DE ALMAGRO, EL SALVADOR, ANTOFAGASTA, CALAMA, IQUIQUE, ARICA

Mutual de Seguridad elige al nuevo 
presidente de su directorio 

FOCO ESTARÁ PUESTO EN LAS PERSONAS, LA PREVENCIÓN Y LA DESCENTRALIZACIÓN

Raimundo Rencoret será quien dirija los destinos de la Mutual de Seguridad hasta el año 2028. 
EL DÍA

� Raimundo Rencoret 
liderará por los próximos 

tres años la institución, 
acompañado por Mónica 

Pérez y Miguel Pérez 
como miembros titulares 
en representación de las 
empresas adherentes, y 
por Dévora Ávila, Víctor 

Córdova y Jorge Peña, 
quienes fueron elegidos 

como directores laborales.

Con una mirada centrada en las 
personas, potenciar a las regiones del 
país y la seguridad laboral del futuro, 
Mutual de Seguridad CChC informó la 
conformación de su nuevo directorio 
para el periodo 2025-2028, el cual 
será presidido por Raimundo Rencoret, 
empresario y dirigente gremial con una 
extensa trayectoria profesional en la 
Región de Coquimbo y una reconocida 
vocación social.

Su nombramiento se dio el viernes 
recién pasado, durante la primera 
sesión extraordinaria del directorio 
del año 2025, marcando así el inicio 
de una nueva etapa para la Mutual 
de Seguridad.

Rencoret representa una visión inno-
vadora, descentralizadora y humana, 
forjada durante más de dos décadas 
trabajando en diferentes regiones del 
país. Su estilo cercano y su com-
promiso con la equidad territorial 

han marcado su trabajo tanto en la 
Cámara Chilena de la Construcción 
como en Mutual de Seguridad, donde 
ha sido uno de los impulsores de su 
modernización institucional y de 
establecer lineamientos estratégicos 
orientados a alcanzar una cultura 
preventiva moderna.

Su nombramiento responde a una 
nueva etapa que busca consolidar 
una Mutual más atenta a los desafíos 
y necesidades de salud y seguridad 
laboral de sus más de 130 mil enti-
dades adheridas y con el propósito 

de seguir mejorando juntos a éstas 
la oferta y servicios de prevención y 
protección a los trabajadores pro-
tegidos de acuerdo con la realidad 
laboral en cada región del país.

UNA MIRADA DIVERSA CON 
EXPERIENCIA Y COMPROMISO

Junto a Rencoret, se integran al 
directorio como titulares Mónica 
Pérez y Miguel Pérez. 

Mónica es una reconocida arquitecta 
y referente en sostenibilidad, que ha 

destacado por su compromiso con 
el desarrollo de las personas y su rol 
activo en procesos de transformación 
organizacional. Miguel Pérez, ingeniero 
civil y empresario de la Región de 
Valparaíso, es un reconocido dirigente 
gremial con amplia trayectoria en el 
mundo empresarial y regional.

Ellos, junto a los directores labo-
rales Dévora Ávila, Víctor Córdova 
y Jorge Peña, tendrán la misión de 
continuar posicionando a Mutual de 
Seguridad como referente técnico y 
social en prevención de riesgos, con 
una estrategia que integra innovación, 
cercanía y foco en el bienestar de 
los trabajadores y trabajadoras de 
todo Chile.

En un escenario de transformación 
y frente a crecientes desafíos regula-
torios, el equipo liderado por Rencoret 
tendrá un rol clave en la consolidación 
del plan estratégico de Mutual, en 
la defensa del sistema de seguridad 
social y en la proyección del liderazgo 
institucional en ámbitos como salud 
mental, seguridad vial y gestión de 
riesgos emergentes.

EQUIPO EL DÍA             La Serena

MUTUAL DE SEGURIDAD

Rencoret representa 
una visión innovadora, 
descentralizadora 
y humana, forjada 
durante más de dos 
décadas trabajando en 
diferentes regiones del 
país”
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CPC encabeza primer encuentro de gremios 
empresariales en Arica y Parinacota 

SE REUNIERON MÁS DE 80 AGRUPACIONES Y EMPRESARIOS 

Con esta actividad, la Confederación de la Producción 
y del Comercio ya suma encuentros en 12 regiones del 
país, con lo que está consolidando una potente red de 

trabajo colaborativa bajo el lema “Regiones unidas por el 
desarrollo”. 

Más de 80 gremios y empresarios de 
la Región de Arica y Parinacota protago-
nizaron un inédito encuentro de trabajo, 
en el marco de la iniciativa Gremios por 
Chile, que lidera la Confederación de 
la Producción y del Comercio (CPC) 
y sus 6 ramas (Sociedad Nacional 
de Agricultura, Cámara Nacional de 
Comercio, Sociedad Nacional de Minería, 
Sociedad de Fomento Fabril, Cámara 
Chilena de la Construcción y Asociación 
de Bancos).  

La presidenta de la CPC, Susana 
Jiménez, destacó la relevancia de esta 
iniciativa, en momentos en que Chile 
necesita reimpulsar el crecimiento 
económico. “En el desafío que tenemos 
como país de crecer más para mejorar la 
vida de todos los chilenos, las regiones 
tienen un rol fundamental. Con toda 
su riqueza y diversidad, cada una de 
ellas tiene enormes potencialidades 
y aporta al crecimiento desde lo local. 
Por eso es tan importante trabajar 
colaborativamente con cada una de 
ellas, unidos los gremios y empresas 
de todo el país”. 

En esa misma línea, el vicepresidente 
de la CPC, Daniel Mas, quien lidera el 
trabajo regional, explicó que “Gremios 
por Chile es una forma de hacer de la 
CPC y sus ramas, una red de redes que 
busca conectar y aunar voluntades para 
ponernos al servicio de los grandes 
desafíos que tiene el país por delante, 
sumando el conocimiento y la fuerza 
de los gremios empresariales de todas 
las regiones”. 

El Encuentro Empresarial de Gremios 
por Chile Arica y Parinacota, reunió en 
la sede de INACAP a empresarios y 
líderes gremiales de los sectores indus-
trial, agrícola, turismo, construcción y 
comercio, quienes coincidieron en las 
oportunidades que ofrece la región como 
plataforma logística del Norte Andino, 
productor de hortalizas en forma precoz, 
abastecedor de energías renovables 
especialmente solar y destino turístico 
con gran potencial. 

La jornada de trabajo contó con las 
exposiciones de la presidenta y el vi-
cepresidente de la CPC, para luego 
escuchar la voz de la región, a través 
de los representantes de los distintos 
gremios sectoriales: Ricardo Peña, 
presidente CChC Arica; Daniel Navarro, 
presidente de la Asociación Industrial 
de Arica; Aldo González, presiden-
te Cámara de Comercio, Industrias, 
Servicios y Turismo de Arica; Miguel 
Ángel Maldonado, presidente Cámara 
de Turismo; y Raúl Lombardi, presidente 

En Arica, más de 80 gremios y empresarios se reunieron en el marco de la iniciativa Gremios por Chile. CEDIDA

Asociación Gremial de Agricultores de 
la provincia de Arica.  

Raúl Lombardi, presidente de la 
Asociación Gremial de Agricultores 
de la provincia de Arica, se refirió al 
desafío que la región enfrenta dada la 
escasez hídrica. “Para que la ciudad 
siga creciendo y la agricultura se siga 
desarrollando con fuerza, es necesario 
invertir en infraestructura, y en esto 
es clave avanzar en la construcción 
de la desaladora que permita reducir 
la sobrecarga sobre el acuífero”, dijo.

Ricardo Peña, presidente de la CChC 
Arica, destacó también “la importancia 
de la desaladora en materia hídrica, 
así como un mejor desarrollo de la 
infraestructura para la conectividad, 
con caminos que permitan abordar 
correctamente el creciente movimiento 
de carga, especialmente desde Bolivia, 
junto con modernizar el puerto de Arica”.  
Se refirió además, a la necesidad de 
destrabar proyectos clave -como la 
construcción del hospital- que van en 
beneficio de toda la región, “pero falta 
voluntad política. La ‘permisología’ 
hace que las inversiones se traben, 
falta decisión”, señaló. 

Daniel Navarro, presidente de la 
Asociación Industrial de Arica  -ASINDA-, 
también se refirió a la relevancia de la 
modernización del puerto de Arica, 
señalando que, dada su ubicación estra-
tégica, la Región de Arica y Parinacota 

está llamada a transformarse en un 
polo de desarrollo, que presta servicios 
de logística a toda la zona del extremo 
norte”.   

Por su parte, el presidente de la Cámara 
de Comercio, Aldo González, explicó 
que “entre los principales desafíos que 
enfrenta la ciudad de Arica y el sector 
que representa, está la inseguridad, 
situación que se debe enfrentar con 
decisión para poder desplegar al máximo 
la actividad local”. 

Miguel Ángel Maldonado, presidente 
de la Cámara de Turismo, destacó que 
“la región presenta grandes oportu-
nidades como destino turístico, por 
lo que es necesario solucionar las 
dificultades que causan los cortes 
de ruta, que perjudican al turismo, el 
comercio y la agricultura. Es importante 
que el turista nos vea con un destino 
atractivo y seguro”. 

Al finalizar el encuentro empresarial 
que fue valorado muy positivamente por 
los gremios y empresarios regionales, los 
líderes de la CPC, SNA, CNC, SONAMI, 
SOFOFA, CCHC y ABIF se reunieron 
en el mismo INACAP para realizar su 
sesión de Comité Ejecutivo y recibir 
al gobernador regional, Diego Paco. 
Durante horas de la tarde, realizaron una 
visita a las empresas Golden Omega, 
Benexia, Condensa y Newscience, que 
coordinan un trabajo colaborativo desde 
el norte de Chile para consolidar a esta 

ciudad como “Capital del Omega-3”. 

GREMIOS POR CHILE  

Cabe destacar que Gremios por Chile 
es una iniciativa de la CPC y sus ramas, 
que consiste en una red de trabajo 
colaborativa regional, a través de la 
cual, se suman las voluntades de todos 
los gremios regionales, visibilizando su 
quehacer y articulándose en materias 
transversales. Luego de dos años de 
actividad, se ha consolidado como una 
forma de trabajo entre organizaciones 
empresariales de todo el país, siendo 
su base escuchar y construir juntos.  

En 2025, Gremios por Chile está 
focalizando su trabajo en cuatro ejes 
principales: amplificación de la voz 
gremial de la región; fortalecimiento de 
la vinculación con gremios regionales y 
nacionales para potenciar la capacidad 
de incidencia; acceso a información 
clave para robustecer la labor gremial 
e impulso a la participación de las 
regiones en iniciativas concretas de 
la CPC y sus ramas. 

El lanzamiento de Gremios por Chile 
tuvo lugar en la ciudad de Antofagasta, 
en abril de 2023. Luego se visitaron 
las regiones de Los Lagos,  Araucanía, 
Magallanes, Valparaíso, Biobío, Atacama, 
O’Higgins, Tarapacá y Coquimbo, con-
cluyendo el año 2024 con un masivo 
encuentro en la Región Metropolitana.   

Este año 2025 comenzó con la visita 
a la Región de Aysén, continuando 
con Arica este 7 de julio. En total, más 
de 700 empresarios y 130 gremios 
empresariales han participado en los 
encuentros realizados en la mayoría de 
las regiones de Chile.  En los próximos 
meses se continuarán desarrollando 
nuevos encuentros empresariales a 
lo largo del país.

EQUIPO EL DÍA             La Serena
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Rompiendo estereotipos: dos mujeres 
al mando de los buses eléctricos

DE 80 CONDUCTORES, 25 SON OPERADORAS FEMENINAS 

En un rubro históricamente dominado por hombres, Aylén 
Milla y Karina Godoy, han decidido contar su historia y sus 
motivaciones para tomar el volante y recorrer la ciudad a 
bordo de las icónicas maquinas rojas, demostrando que 
la movilidad, además de sostenible y moderna, también 

puede ser inclusiva.

Actualmente, en la empresa ESERCO 
quienes tiene a su servicio el transporte 
regulado entre La Serena y Coquimbo a 
través de los buses eléctricos, trabajan 
25 mujeres y 55 hombres.

Ello equivale a un 31% de participación 
femenina, un número que se busca-
rá aumentar, según indicó la seremi 
de Transportes, Alejandra Maureira, 
considerando que históricamente, la 
conducción de la locomoción colectiva, 
ha sido un rubro masculino. 

En este contexto, dos mujeres nos 
contaron su experiencia al volante: se 
trata de Aylén Milla y Karina Godoy, 
quienes a diario transitan por las vías 
de La Serena y Coquimbo llevando a 
decenas de pasajeros. Más allá de su 
destreza tras el volante, ambas destacan 
ser parte de un cambio cultural dentro 
del transporte público.

Aylén Milla, oriunda de Calama y 
madre de cuatro hijos, va a cumplir 
seis meses trabajando en los buses 
eléctricos. “Llegué por una fundación, 
Juntas Nos Movemos. Ahí nos dieron la 
posibilidad de sacar la licencia y se nos 
abrieron las puertas de venir a trabajar 
a ESERCO”, contó. 

En cuanto a su día a día, señaló que su 
jornada se desarrolla “igual como todo, 
con nerviosismo y responsabilidad, por-
que llevamos personas a cargo. Debemos 
estar siempre atentas al tránsito. Hay 
que levantarse temprano porque a las 
5:20 comienza mi turno para estar en 
el terminal para ir saliendo a las 5:30 
en el recorrido hasta las 14:47 que es 
la mi hora de llegada y termina mi turno 
y de ahí me reintegro el otro día”. 

Respecto a las dificultades que en-
frenta durante su jornada de trabajo, 
aseguró que el principal, es el propio 
tránsito, por ejemplo, autos particulares 
y motocicletas que se cruzan. Pero 
recalcó que no todo era malo, “porque 
uno igual debe tener paciencia, ser 
empática, cordial con las personas 
porque hay veces que se suben mal 
genios algunas personas, como todos 
aquellos que tienen problemas en sus 
casas o en el trabajo y lo único que 
quieren es descansar. Pero una con 
una sonrisa igual hace sentir bien al 
pasajero”.

Consultada sobre las primeras re-
acciones de los pasajeros al ver una 
mujer sentada al volante, relató que “al 
principio causaba impresión y miedo 
quizás, porque como dicen ‘mujer al 
volante, peligro constante’. Pero hoy 
en día muchas mujeres se sienten más 
seguras y también me felicitaban porque 

decían que ellas no se atreverían a estar 
en el lugar que estoy yo. Pero hoy en 
día no, ya se sienten más tranquilos, 
ya es distinto. Eso sí, algunos autos 
particulares como que se asombran, 
pero la saludan a uno porque como que 
no es muy normal ver a una mujer en 
este rubro”.

“AQUÍ CONOCÍ A MI 
CIRCULO DE AMIGAS” 

Por su parte, Karina Godoy, cumplió 
cuatro meses al volante de las vistosas 
máquinas eléctricas. “Entramos el 1 de 
marzo cuando empezó todo el caos del 
colegio y el trabajo. Entramos así de 
lleno”, contó.

“A la empresa llegamos a través 
del programa Mujeres Sin Fronteras. 
Cuando yo postulé a ese programa, 
de manera ‘mística’ había dicho que 
quería hacer un recambio en mi vida, 
‘quiero hacer este curso porque quiero 
independizarme con un furgón escolar 

por ejemplo, para compatibilizar el 
trabajo y los hijos’. Y resulta que a los 
días veo esta convocatoria, postulo y 
quedo”, señaló.

“Entre casi 200 mujeres que pos-
tularon en ese momento, quedamos 
25. Así que hice el curso y veía esta 
empresa como un paso en realidad. 
Pensé en que iba a llegar, tomar un 
poco de experiencia, ‘quizás voy a estar 
un tiempo’, pensé, pero la verdad que 
me he enamorado de este trabajo. Me 
siento cómoda y de hecho no quiero 
salir de aquí. Estoy tranquila, hago mi 
trabajo, trato de ponerle un cariño y 
estoy bien”, destacó. 

Karina afirma que “me hace bien 
conversar con personas adultas. El 
que esté en la calle te saluda y que me 
reconozcan como la conductora del bus, 
los niños que saludan, me hace sentir 
bien importante. Me emociona y me 
gusta mi trabajo. Yo me levanto todos 
los días con ganas de venir a trabajar”.

Eso sí, puntualizó que “el tráfico es 

un poco estresante de repente, pero yo 
como mamá igual estoy acostumbrada 
al tráfico, porque antes de trabajar 
acá tenía que ir a dejar a mis hijas 
que estudian en San Juan. Entonces 
la congestión en El Sauce o en Los 
Clarines siempre lo he vivido. Es parte 
del trabajo y no me genera conflictos”.

Asimismo, aseguró que “gracias al 
curso y a esta empresa yo conocí a 
mi círculo de amigas. Tenemos una 
muy bonita relación, nos juntamos, 
hacemos actividades, almorzamos. 
Estoy agradecida con la oportunidad 
y con la empresa porque para mí han 
sido solo cosas buenas”. 

UNA POLÍTICA QUE 
LLENA DE ORGULLO 

Para la seremi de Transportes, 
Alejandra Maureira, el programa de 
mujeres conductoras “es sin duda una 
política que nos llena de orgullo, ya 
que como ministerio estamos siempre 
fomentando que exista mayor inser-
ción laboral de mujeres en este rubro 
que es tan cercano a la ciudadanía,  
principalmente porque a través de 
programas como el que se llevó a cabo 
con recurso del gobierno regional y que 
fue trabajado en coordinación con la 
seremi de la Mujer, permiten poder 
darles más herramientas a mujeres 
para insertarse en un ámbito y en 
un rubro que ha sido históricamente 
masculino”, valoró. 

Aylén Milla y Karina Godoy a diario transitan por las distintas calles de Coquimbo y La Serena, llevando decenas de pasajeros a distintos lados
y enfrentando los desafíos que impone la congestión vehicular, pero siempre buscando ofrecer un buen servicio. 

FRANCO RIVEROS

FRANCO RIVEROS B.     La Serena
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UF: 08.07.25: $ 39.288,00 DÓLAR COMPRADOR: $942,50 DÓLAR VENDEDOR: $943,25 IPC MAYO: +0,2% IPSA: -0,35%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
lunes en 8.256,55 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de 
Acciones (IGPA) presentó una variación de  
-0,31% y cerró en 41.479,40 puntos. 

Las dificultades que enfrenta el 
proyecto de tren de pasajeros

ALCALDES LLEVAN ADELANTE LAS GESTIONES CORRESPONDIENTES 

El proyecto del tren de pasajeros surgió como una alternativa de transporte público tras una 
nueva postergación del tranvía. 

EL DÍA

Distintos actores locales se mostraron críticos frente a 
una eventual falta de definición oficial por parte de la 

empresa CMP - dueña de la línea férrea existente - para 
hacer realidad esta alternativa de transporte público 

entre La Serena y Coquimbo en el más breve plazo 
posible, esto, ante la postergación del tranvía.

Tras una nueva postergación del pro-
yecto del tranvía, como una alternativa 
de transporte urbano para tratar de 
descongestionar las calles de la co-
nurbación, los alcaldes de La Serena y 
Coquimbo iniciaron una cruzada para 
que ambas ciudades pudieran contar 
con un servicio ferroviario, ocupando 
la línea férrea actualmente existente 
y que es propiedad de la Compañía 
Minera del Pacífico (CMP).

Por tal motivo, ambos ediles par-
ticiparon en reuniones en Santiago 
con representantes del Ministerio de 
Obras Públicas, así como también, 
con personeros de la Empresa de 
Ferrocarriles del Estado (EFE), quienes 
posteriormente arribaron a la región 
para sostener reuniones y visitar en 
terreno los posibles trazados y conocer 
la infraestructura actual. 

Es que para los jefes comunales, y 
para los vecinos y vecinas de la nueva 
área metropolitana, se requiere actuar 
con premura y dar soluciones a corto 
plazo para disminuir la congestión, los 
problemas de movilidad y de transporte 
público que afectan la calidad de vida 
y la seguridad vial de la conurbación 
durante todo el año.

 AL ESPERA DE CMP 

Uno de los que alzó la voz fue el 
diputado Daniel Manouchehri, quien 
sostuvo que “durante años, la salida 
de mineral por el puerto de Guayacán 
ha afectado la calidad de vida de los 
vecinos de Coquimbo. Que CMP co-
labore con el tren de pasajeros sería 
una forma mínima de compensar ese 
daño”, afirmó.

“Si no están dispuestos a colabo-
rar, existen otras vías legales que 
se pueden estudiar. El desarrollo de 
nuestras ciudades no puede estar 
condicionado a los intereses de una 
empresa”, recalcó.

Por su parte, el diputado Víctor 
Pino, indicó que “personalmente, 
veo con buenos ojos esta iniciativa. 
Hace mucho tiempo que la conurba-
ción necesita soluciones reales para 
enfrentar la congestión y mejorar 

el transporte público. Usar la línea 
férrea existente es una idea prácti-
ca y, en teoría, más económica que 
otros proyectos como el tranvía. Sin 
embargo, también soy consciente de 
que aún hay varias piezas por encajar. 
La más importante, a mi juicio, es la 
disposición oficial de CMP. Sin esa 
autorización, todo queda en el aire. 
Y por supuesto, los estudios deben 
ser serios, porque aquí no se trata 
de improvisar. Hay que evaluar si la 
vía sirve realmente para pasajeros, 
cuánto costaría adaptarla y cuál sería 
el impacto para la comunidad”, agregó.

En esa línea, sostuvo que “creo que 
tenemos que apoyar esta clase de 
ideas, pero también ser responsa-
bles. La ciudadanía está cansada de 
promesas que nunca se concretan”.

 

DIFICULTADES EN 
TORNO AL PROYECTO

Por su parte, el diputado Ricardo 
Cifuentes, aseguró que “en materia 
de transporte hay que ser lo más 
imaginativo posible pero también 
con un sentido de realidad. Todas 
las propuestas hay que estudiarlas 
de manera más seria posible, pero 
cada una tiene sus dificultades y 
particularidades. En el caso del tren, 
por el recorrido de la línea férrea actual 
tiene una enorme dificultad, primero, 
porque está lejos de los centros de 
mayor densidad de población. En 
segundo lugar, porque la trocha es 
angosta y también, porque se trata 
de una línea que es privada y es de 
una empresa minera que la ocupa 

permanentemente”, explicó. 
Además, el diputado decé señaló 

que se debe considerar que existe 
una sola vía y para tener un tren de 
pasajeros se necesitarían al menos 
dos. “Por tanto, todos estos problemas 
hay que tratar de resolverlos y ver si 
es viable”, subrayó.

“En mi criterio, hay otros proyectos 
que son más rápidos y que pueden 
descongestionar la ciudad con mayor 
premura. Por ejemplo, el uso de vías 
reversibles como lo venimos propo-
niendo hace un tiempo atrás. También 
mejorar la infraestructura y apurando 
el bypass La Serena-Coquimbo y sin 
abandonar el tranvía que es la solución 
más definitiva”, complementó. 

“NO PEDIMOS RECURSOS, 
SINO VOLUNTAD” 

En tanto, el alcalde de Coquimbo, Ali 
Manouchehri, uno de los principales 
impulsores de la iniciativa, aseguró 
que “a CMP no le estamos pidiendo 
recursos, sino la voluntad de colaborar 
en este proyecto tan importante para 
las personas,  compartiendo su línea 
férrea para el transporte de pasajeros. 
En el marco de la responsabilidad 
social que tiene una empresa como 
ésta, debiese ponerse a disposición 
de esta iniciativa e incluso impulsarla, 
pensando en el bien de la comunidad 
donde operan”.

Cabe hacer presente que tanto el 
municipio de La Serena como CMP, 
al cierre de esta edición, declina-
ron referirse al proyecto del tren de 
pasajeros. 

DANIEL MANOUCHEHRI
DIPUTADO

Que CMP colabore 
con el tren de 
pasajeros sería una 
forma mínima de 
compensar ese daño. 
Si no están dispuestos 
a colaborar, existen 
otras vías legales”

ALI MANOUCHEHRI
ALCALDE DE COQUIMBO

A CMP no le estamos 
pidiendo recursos, 
sino la voluntad 
de colaborar en 
este proyecto tan 
importante para 
las personas,  
compartiendo su línea 
férrea”

FRANCO RIVEROS B.     La Serena
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Polémica por prescindencia de Presidente 
Boric: “está regulada en la Constitución”

RESPUESTA DE LA CONTRALORA DOROTHY PEREZ A CUESTIONAMIENTO DE LA OPOSICIÓN

La contralora Dorothy Pérez afirmó que el principio de prescindencia en el caso del Presi-
dente de la República se regula con un estatuto especial. 

EL DÍA

Ante denuncias de intervencionismo en la campaña de 
Jeannette Jara, se discutió la necesidad de establecer 
límites claros para el ejercicio de la presidencia. Pérez 
destacó que, a diferencia de los funcionarios públicos, 
el Presidente tiene un estatuto especial regulado por la 

Carta Magna. 

La contralora general de la República, 
Dorothy Pérez, abordó el debate en 
torno a presuntas faltas a la pres-
cindencia del Presidente Gabriel 
Boric, denunciadas por la oposición. 
Al respecto, destacó que este se 
regula con “un estatuto especial, 
que no es el mismo estatuto de los 

funcionarios públicos”.
A raíz de denuncias que apuntan 

a una participación de Boric en la 
campaña de Jeannette Jara, en la 
Comisión de Gobierno Interior de la 
Cámara Baja de este lunes, la jefa de 
la CGR fue consultada al respecto 
por el diputado José Carlos Meza 
(Republicanos).

En concreto, el parlamentario señaló 
que se podría hacer una indicación 

para ahondar en la prescindencia, que 
no quedaría clara en el caso particular 
del jefe del Estado.

“Existe un problema respecto de un 
cargo particular dentro del Estado, 
que es la Presidencia de la República, 
porque (con) las normas de pres-
cindencia (…) uno tiene que buscar 
proteger el buen uso de los recursos 
públicos, pero también entender que 
el funcionario público también es un 
ciudadano que tiene derechos civiles 
a emitir una opinión. Entonces, fuera 
del horario laboral es el límite que 
razonablemente se ha establecido, 
pero en el caso del Presidente de la 
República no hay horario laboral“, 
apuntó.

“Yo entiendo que es un cargo que se 
ejerce 24-7, entonces ¿en qué punto 
podemos establecer ese límite? ¿Sería 

conveniente también establecer dentro 
de las normas de contravención al 
principio de probidad administrativa 
del artículo 62 las normas relativas 
a la prescindencia en los casos de 
elecciones populares?“, cuestionó.

LA RESPUESTA DE PÉREZ

Ante esas consultas, la contra-
lora replicó que el instructivo de la 
Contraloría General de la República 
respecto de prescindencia, en general, 
es bastante claro: “Los funcionarios 
públicos también tienen derechos 
civiles, pueden ejercer actividades 
y marcar sus preferencias, e incluso 
hacer campañas fuera de su jornada, 
sin recursos públicos, sin usar las de-
pendencias del servicio ni los bienes 
del servicio”.

No obstante, advirtió que “la si-
tuación específica del Presidente 
de la República está regulada en 
la Constitución y tiene un estatuto 
especial, que no es el mismo estatuto 
de los funcionarios públicos. Yo creo 
que esas son cosas que uno tiene 
que tener a la vista. Esa legislación 
está vigente”.

Agregó que el estatuto de los funcio-
narios públicos, de los subsecretarios y 
de distintos funcionarios (…) “está bien 
claro y está instruido por la Contraloría 
en sus distintos instructivos que 
emite cada vez que hay elecciones. 
En cambio, el estatuto del Presidente 
de la República y el estatuto de los 
ministros tiene particularidades. En 
la Constitución tenemos el estatuto 
del Presidente”, explicó.
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EXTRACTO REMATE

En causa Rol C-3133-2024, caratulada “BANCO DEL ESTADO DE CHILE con                       

SAAVEDRA ORTUZAR FABIOLA ANDREA”, seguida ante el Primer Juzgado de Letras de 

la Serena, ubicado en calle Rengifo Nº 240, La Serena, se designó el día 23 de julio de 

2025, a las 10:00 horas, para el remate del inmueble ubicado en Pasaje Profesora Elena 

Mujica N° 4476, Sitio N° 8, de la Manzana 4, Población Gaspar Marín. El título de dominio se 

encuentra inscrito a fojas 1608 Nº 1178 del registro de propiedad correspondiente al año 

2016, del Conservador de bienes raíces de La Serena. El Mínimo para el remate será la suma 

de $25.896.041.- Rol de Avalúo Fiscal N° 1499-8. El Precio deberá pagarse íntegramente 

y al contado dentro de los cinco días siguientes a la subasta mediante consignación en la 

cuenta corriente del tribunal a su orden. Todo interesado en participar en la subasta como 

postor deberá constituir garantía suficiente en la causa equivalente al 10% del mínimo de la 

subasta, mediante vale vista a la orden del Tribunal endosado a favor de este. Mayores 

antecedentes en la Secretaría del Tribunal.

Ingrid Marlene Ebner Rojas
Secretario PJUD 

Cuatro de julio de dos mil veinticinco

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.

Cierre después de la última función.

*
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Bancada del PS busca destituir a diputado 
Kaiser tras dichos sobre el golpe de Estado

ANTE EL TRIBUNAL CONSTITUCIONAL 

Los diputados socialistas Daniel Melo, Juan Santana y Nelson Venegas, esperan que el TC se 
ajuste a lo establecido en la Constitución y destituya al diputado Johannes Kaiser. 

EL DÍA

Según los legisladores 
socialistas, las 

afirmaciones de su 
par libertario incitan al 
desorden público y van 
en contra del Estado de 

Derecho establecido en la 
Constitución. 

Desde el oficialismo, la bancada del 
Partido Socialista (PS) anunció que 
ingresarán un requerimiento -ante el 
Tribunal Constitucional- para solicitar 
la destitución del diputado y candidato 
presidencial, Johannes Kaiser.

Lo anterior responde a recientes 
declaraciones de la carta presidencial 
del Partido Nacional Libertario, quien 
aseguró que apoyaría un nuevo golpe 
de Estado en el país, “sin duda” y “con 
todas las consecuencias”.

El diputado Juan Santana señaló 
que “en la Constitución, en el artí-

culo 60, se establece claramente, 
nítidamente, cuáles son las causa-
les que existen para la destitución 
de un parlamentario y una de ellas, 
precisamente, es propiciar, inducir 
al desorden público o utilizar he-
rramientas que no forman parte de 
la vía institucional en nuestro país. 
Y lo que está haciendo el diputado 
Kaiser al anunciar un respaldo a un 
eventual golpe de Estado es, precisa-
mente, vulnerar una norma que está 

establecida en nuestra Constitución. 
Por lo que, naturalmente, tal como lo 
hemos anunciado a través de medios 
de comunicación, vamos a ingresar, 
esta semana, un requerimiento al 
Tribunal Constitucional pidiendo la 
destitución del actual diputado y 
candidato presidencial Johannes 
Kaiser”, explicó.

Por su parte, el diputado Nelson 

Venegas sostuvo que “hoy día lo que 
hace es no solo justificar el golpe, 
sino que justificar las consecuen-
cias. Y eso es lo grave, porque hay 
muchas chilenas y muchos chilenos 
que evidentemente todavía creen 
que el golpe era necesario, pero no 
conocía ningún chileno que estuviera 
de acuerdo con las consecuencias 
que provocaron este golpe de Estado. 
Insisto, ya no está hablando solo de 
justificar el golpe, está hablando de 
las consecuencias y que, frente a 
una situación análoga, él volvería a 
estar de acuerdo con que se hiciera lo 
mismo y por eso que hemos querido 
presentar este requerimiento”.

Finalmente, el diputado Daniel 
Melo sostuvo “los dichos del señor 
Kaiser no son una manifestación de 
la libertad de expresión, ponen entre 
dichos y en cuestión el orden cons-
titucional y democrático de nuestro 
país y todo esto tiene un límite. Y, 
por lo tanto, lo que queda es poder 
avanzar en este requerimiento al 
Tribunal Constitucional. Vemos que 
la democracia hay que defenderla 
siempre, los derechos humanos, por 
cierto, nada justifica los crímenes de 
lesa humanidad que se vivieron hace 
50 años a partir de la dictadura del 
exdictador Augusto Pinochet”.

BIOBIO                             Chile
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Coquimbo celebró con emoción el 
Día del Cuequero y la Cuequera

8 HORAS DE MÚSICA, TRADICIÓN Y HOMENAJES

Con agrupaciones folclóricas, juegos tradicionales, 
muestras gastronómicas, emotivos reconocimientos 
y un público entusiasta, la comuna-puerto vivió una 

verdadera fiesta cultural. 

La comuna de Coquimbo se vistió 
de fiesta para celebrar el Día del 
Cuequero y la Cuequera, una jornada 
que reunió a cientos de personas en 
el sector de letras de Peñuelas para 
rendir homenaje a la danza nacional. 
La actividad que se extendió por 8 
horas, fue coordinada por la oficina 
comunal de Folclor del Departamento 
de Cultura y Recreación, en conjunto 
con la Agrupación Regional de fol-
cloristas de Coquimbo. 

La actividad se enmarcó en el cum-
plimiento de la Ley 21.102 que declara 
oficialmente el 4 de julio como el Día 
del Cuequero y la Cuequera en todo 
Chile y que instruye a las autoridades 
a promover la práctica y difusión de 
la cueca como parte fundamental del 
patrimonio cultural del país. 

Durante la jornada, los asistentes 
disfrutaron de diversas agrupaciones 
que se presentaron sobre el escenario, 
entre ellas, la agrupación Marejada, 
quienes deleitaron al público con sus 
interpretaciones de cuecas, generando 
un ambiente de alegría y entusiasmo 
con los asistentes bailando y cantan-
do al ritmo de la música. El evento, 
sin embargo, no se limitó solo a lo 
musical, pues también hubo exhibi-
ción de trajes típicos, degustación 
de comidas tradicionales chilenas 
y juegos populares, generando un 
ambiente familiar y festivo que atrajo 
a vecinos, turistas y amantes del 
folclor de toda la región. 

En este sentido, el alcalde de la 
comuna-puerto, Ali Manouchehri, 
destacó la importancia de esta ins-
tancia para mantener viva la tradición. 
“Pretendemos seguir avanzando en 
hacer este tipo de actividades cada 
día más grande, poder contar con 
mejores condiciones para poder ir 
haciéndolos. Vamos a continuar tra-
bajando para seguir potenciando y 
rescatando los símbolos patrios y el 
folclor que tanto nos llega al alma”, 

señaló el edil. 
Uno de los momentos más emo-

tivos de la jornada fue el homenaje 
póstumo a Jorge Castillo, reconocido 
promotor de la cueca y cultura chi-
lena, cuyo legado fue recordado con 
cariño y respeto por los presentes. 
“Su recuerdo va a vivir en el corazón 
de todos los cuequeros de la Región 
de Coquimbo, particularmente en el 
de nuestra comuna. Le decimos a su 
familia que este reconocimiento que 
le hacemos es por todos los mereci-
mientos que tiene y, por supuesto, 
por todo el cariño y afecto que no 
solo me entregó a mí, sino a cada una 
de las personas con las que se cruzó 
y se relacionó”, expresó el alcalde. 

Los asistentes, también valoraron 
la iniciativa como una instancia de 
unidad comunitaria y transmisión 
cultural a las nuevas generaciones. 
“Es algo hermoso que se da una vez 
al año. Es tan bonito que no sea solo 
hoy que sea todo el año para que los 
niños vayan perfeccionándose y la 
cueca se lleve siempre en cada uno 
de nosotros”, señaló Marta Baeza, 
asistente de la actividad. 

Por su parte, Fabián Carmona in-
tegrante del grupo Alma Chilena y 

proveniente de la comuna de Ovalle 
enfatizó en la necesidad de mantener 
este tipo de eventos activos durante 
todo el año. “Se debería repetir siem-
pre, porque la cueca no se celebra 
solo en septiembre sino que todos 
los días para un cuequero”, aseveró. 

La celebración del Día del Cuequero y 
la Cuequera no solo fue una instancia 
de fiesta y tradición, sino también una 
oportunidad para reflexionar sobre el 
compromiso de la comunidad con la 
preservación del patrimonio cultu-
ral. Ocho horas de música, danza, 
emoción y reencuentros que dejaron 
claro que la cueca vive con fuera en 
el corazón de Coquimbo.  

EQUIPO EL DÍA             Coquimbo

ALI MANOUCHEHRI
ALCALDE DE COQUIMBO

Vamos a continuar 
trabajando para 
seguir potenciando 
y rescatando los 
símbolos patrios y el 
folclor que tanto nos 
llega al alma”

4
De julio, según la Ley 21.102, es la 
fecha en que se celebra el Día del 
Cuequero y la Cuequera en todo 

Chile, normativa que instruye a las 
autoridades a promover la práctica 
y difusión de la cueca como parte 

fundamental del patrimonio cultural 
del país. 

Este 4 de 
julio pasado, 
Coquimbo se 
vistió de fies-
ta para cele-
brar la danza 
nacional. 
CEDIDA



A la Comunidad Educativa, Consejos Escolares y Consejos de Educación
Parvularia:

Informamos la apertura del proceso de postulación de candidatas y candidatos a
nuestro Consejo Local de Educación Pública.

¿Qué es el Consejo Local?

Es un órgano colegiado que forma parte del SLEP Puerto Cordillera. Su misión es
representar los intereses de las comunidades educativas del territorio ante el
Director Ejecutivo, para que sus decisiones consideren las necesidades reales de
estudiantes, docentes, asistentes, apoderados y equipos directivos.

¿Quiénes pueden postular?

Los integrantes de las comunidades educativas:

Estudiantes, pertenecientes al Consejo Escolar de su establecimiento
educacional.
Madres, Padres y Apoderados, pertenecientes al Consejo Escolar o Consejo de
Educación Parvularia de su establecimiento educacional.
Representantes de los Profesionales de la Educación, pertenecientes al
Consejo Escolar o Consejo de Educación Parvularia de su establecimiento
educacional.
Representantes de los Asistentes de la Educación, pertenecientes al Consejo
Escolar o Consejo de Educación Parvularia de su establecimiento educacional.
Integrantes de equipos directivos o técnico – pedagógicos, propuestos por
sus pares.

Podrán postular desde el día 08 de julio al 07 de agosto de 2025, siguiendo los
lineamientos establecidos en la normativa vigente (*).

Descarga la Ficha de Inscripción desde nuestro sitio web oficial o en el QR.
  https://www.slepuertocordillera.cl

Una vez completada, envíala al correo electrónico:
 participacionpuertocordillera@slepuertocordillera.cl 

Para más información, puedes revisar nuestra página web o en el QR.

¡Te invitamos a ser parte de este importante proceso participativo!

(*) Ley N°21.040 y Decreto N°102, de 2018, Ministerio de Educación.

CONVOCATORIA
CONSEJO LOCAL DE EDUCACIÓN PÚBLICA
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Jardín Japonés celebró el 
“Tanabata” con masiva asistencia 

EN LA SERENA 

1.800 perso-
nas partici-
paron en la 
actividad, 
cargada 
de cultura, 
colores y tra-
diciones. 
CEDIDA

Los asistentes vivieron una 
experiencia que unió arte, 

mitología y participación 
comunitaria, a través de la 

representación teatral de 
la leyenda de la “Fiesta de 
las Estrellas” y su ritual de 

quema de deseos.

En un ambiente cargado de cultura, 
colores y tradiciones, el Jardín Japonés 
de La Serena celebró este sábado la 
festividad japonesa de “Tanabata”, 
también conocida como “Fiesta de las 
Estrellas”. El espacio, que Compañía 
Minera del Pacífico (CMP) mantiene 
habilitado, fue el escenario de una 
jornada marcada por el ambiente 
familiar y la conexión con la cultura 
japonesa, en la  que participaron más 
de 1.800 personas.

La actividad buscó fortalecer el 
vínculo entre la comunidad y las ex-
presiones culturales que dan vida al 
jardín. Familias completas escribieron 
sus deseos en tiras de papel (“tan-
zakus”), que luego colgaron en ramas 
de bambú, siguiendo esta tradición 
milenaria.

La jornada incluyó una representación 
teatral de la leyenda de “Tanabata”, 
a cargo del grupo de teatro Kintsugi; 
talleres de origami y el emotivo ritual 
de quema de deseos. 

Los visitantes participaron activa-
mente, consolidando al jardín como un 
punto de encuentro cultural y social 
en la región, en el cual participan 
más de 20 voluntarios y voluntarias 
de la comunidad, aportando a que 
miles de personas que visitan el jardín 
anualmente puedan conectar con la 
naturaleza a través de los sentidos, 

en un entorno único en la zona. 
“Para CMP es muy significativo tener 

la oportunidad de compartir y acercar 
de una forma concreta una cultura 
que proviene del otro lado del mundo 
y que es tan rica en tradiciones. Los 
visitantes que recibimos en Jardín 
Japonés son quienes le dan sentido 
a estas experiencias, lo que refuerza 
el compromiso de la compañía por 
cuidar este espacio, para aportar 
a la biodiversidad, al bienestar y al 
conocimiento”, dijo Romina Valentino, 
jefa de Proyectos de CMP y adminis-
tradora del Jardín Japonés.

La leyenda de “Tanabata” narra la 
historia de amor entre Orihime (la 
estrella Vega) y Hikoboshi (la estrella 
Altair), dos amantes separados por 
la Vía Láctea que solo pueden reen-
contrarse una vez al año, cada 7 de 
julio, si el cielo está despejado. Esta 
tradición simboliza la esperanza, el 
amor y la importancia de los deseos 
sinceros.

Desde hace más de tres décadas, 
CMP ha sostenido su compromiso 
con la preservación y el desarrollo 
del Jardín Japonés, promoviendo el 
acceso a la cultura y la participación 
comunitaria como parte de su visión 
de desarrollo sostenible con foco en 
las personas.

EQUIPO EL DÍA             La Serena
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 PROPIEDADES
 ARRIENDO - CASA 

 Sector Ulriksen, año corrido, 
cerca de supermercados, 3 
dormitorios, 3 baños, sala 
estudio, living-comedor, coci-
na, lavandería, patio, entrada 
de auto, $650.000. Sólo intere-
sados llamar a +56942833622 - 
+56953983583 - +56934476985  

 ARRIENDO - DEPARTAMENTO 

 Se arrienda Depto. en Paseo 
San Carlos 7, 3 dormitorios, 1 
baño, estacionamiento, inter-
net, cable, $400.000. Llamar 
sólo interesados.  F: 991826545 
- 991826093 

 VENDO - CASA 

 Vende su dueño, sin comisión, 
casa Bosque San Carlos, 3d, 
2b, cocina comedor ampliada, 
87 m2 construidos, cercano a 
centros comerciales, Paseo San 
Ramón, gasolineras y super-
mercados, valor 2.700 UF.  F: 
992136174 

VEHÍCULOS 
VENDO - AUTOMÓVIL 

 Kia Carnival 2.7 2010 benci-
nero, 145.000 Km, 7 asientos, 
excelentes condiciones.  F: 
971426965 

OCUPACIONES
 REQUIERO CONTRATAR 

 Requiero: Soldadores; Maes-
tro Ayudante de Soldador, 
para trabajar en Maestranza 
de Pan de Azúcar. Los inte-
resados llamar al contacto:  
F: +569 76693895 

 Colegio necesita Profesora de 
Artes, 26 horas y Evaluadora, 
jornada completa. Enviar C.V. 
gestionrakiduam4@gmail.com   

 Escuela en Coquimbo, requie-
re los siguientes profesiona-
les: Psicólogo(a), 44 horas, 
para Convivencia Escolar, se 
requiere experiencia en el 
área. Profesora 1° Básico, con 
experiencia en lectoescritura 
(reemplazo licencia 15 días 
inicialmente con posibilidad 
de extenderse). Reales intere-
sados enviar CV a: curriculu-
menlinea785@gmail.com  

 La Serena, sector Los Torreo-
nes, 4d, 3b, entrada de vehículo 
techada, 2 pisos, antejardín, 
$77.000.000.  F: 964745455 

 VENDO - TERRENO 

 Parcelas 5.000 m2, La Sere-
na, Cajón El Romero, desde 
$8.900.000.  F: 952039992 

 Vendo 6 lotes de 5.000 m2, semi 
planos, todos en $60.000.000, 
sector Punilla, camino a Fray 
Jorge.  F: 971426965 

 Valle de Elqui, Nueva Talcu-
na, 5.000 m2, condominio, 
casa colonial campesina 110 
m2, ampliación 3m en todo el 
contorno techado, 3.300 UF.  F: 
968523009 

 VENDO - PROPIEDADES 

 Aviso de Arriendo de Inmue-
ble para Cesam: El Hospital 
San Pablo de Coquimbo, en el 
marco de la habilitación de un 
Centro de Salud Mental (Cesam) 
en el sector de Tierras Blan-
cas, invita a presentar ofertas 
de arriendo de inmueble que 
cumpla con las siguientes 
características: ubicación en 
el sector Tierras Blancas de 

GENERALES
 PERMUTAS 

 Se permuta parcela, 6.500 m2 
aprox., sector La Cachina, Km 
15, Ruta 41, Quilican, con casa 
tipo chalet, estacionamiento, 
invernadero, bodega, árboles 
frutales, paneles solares, pozo 
agua, por casa o departamento 
en La Serena + dinero a favor.  
F: 959520239 

 SERVICIOS 

 Lavado de alfombras de todos 
tamaños, retiro a domicilio, 
lavado y limpieza interior vehí-
culos.  F: +56992394414 

 SÓLO MAYORES 

 Fernanda, 18 años, boliviana, 
hermosa, bello cuerpo.  F: 
+56972895190 

 Rafaela, 21 años, rubia, ojos cla-
ros, hermosa.  F: +56995084854 

 K iara ,  madur i ta ,  b lanca, 
voluptuosa, hermosa.  F: 
+56995510086 

 Laurita, 18 años, boliviana, 
besos reales, hermosa.  F: 
+56971746596 

 Gabriela, 25, delgada, bello 
cuerpo, servicio completo.  F: 
+56965675888 

 Kendra, 19 años, venezo-
lana,  recién l legada.   F : 
+56999809275 

 Mary, venezolana, voluptuo-
sa, bello cuerpo, hermosa.  F: 
+56959947077  

la comuna de Coquimbo, con 
buena conectividad a trans-
porte público, entorno seguro, 
tranquilo y cercano a servicios 
esenciales; superficie construi-
da mínima de 420 m² y super-
ficie de terreno deseable de 
2.600 m²; infraestructura que 
contemple al menos 20 box de 
atención, sala de espera, sala 
de procedimientos con lavama-
nos, espacio para estación de 
enfermería, sala de estar para 
personal, baño universal, baños 
para funcionarios (hombre y 
mujer), baños para pacientes 
(hombre y mujer), espacio para 
bodega, patio recreacional y 
sala para trabajo grupal; acce-
sibilidad universal; cumplimien-
to de normativa eléctrica (TE 
1); iluminación natural, buena 
ventilación, privacidad en los 
espacios de atención y condi-
ciones de ocupación inmediata. 
Las propuestas serán recibidas 
hasta el lunes 14 de julio a las 
15:00 hrs., al correo electrónico 
juan.millag@redsalud.gob.cl, 
dirigidas a Juan Milla González, 
Jefe de la Subunidad de Con-
venios y Contratos del Hospital 
San Pablo de Coquimbo  

 Sector La Florida, La Serena, 
cerca del Aeropuerto, 2.872 
m2, 150 mts. al poniente de 
la Planta de Revisión Técni-
ca. Más informaciones: lici-
tacion@capel.cl  

Lunes a viernes de 09:00 a 14:00 hrs.     14:30 a 17:00 hrs.

Sábado de 09:00 a 12:30 hrs.
Sólo por correo: economicos@eldia.la

HORARIO DE ATENCIÓN:

AVISOS ECONÓMICOS EL DÍA

HORARIO DE ATENCIÓN:
Lunes a Viernes: 09:00 a 14:00 horas 

14:30 a 17:00 horas

Sábado: 09:00 a 12:30 horas, solo por correo:
economicos@eldia.la (Teletrabajo)

N°  en:
EN LECTORÍA TOTAL
PAPEL DIGITAL

IPSOS: Estudios de Lectura de Medios Escritos La Serena y Coquimbo - 2023

!!

REMATE

El 2° Juzgado de La Serena, ubicado en calle Rengifo Nº240, 
La Serena, rematará el 24 de Julio de 2025, a las 11:30 
horas., propiedad ubicada en calle Roma N°394, que corres-
ponde al Sitio N°8 de la Etapa E Uno A, del Conjunto habita-
cional Santa Margarita del Mar III, Lote E, singularizado en 
el plano que se archivó bajo el número 1664 al �nal del 
Registro de Propiedad del año 2009, La Serena. Título de 
dominio se encuentra inscrito a fs.1247 N°1.014 en el 
Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de 
La Serena, año 2010. Rol de avalúo 24-199 de La Serena. 
Mínimo para subastar $66.711.657, al contado. Garantía: 
Los interesados deberán presentar vale vista bancario, por 
el 10% del mínimo, $6.671.165. Demás condiciones autos 
caratulados “SCOTIABANK CHILE con BURGOS”, Rol 
C-3701-2024, del tribunal citado. ISABEL CORTES RAMOS. 
SECRETARIA SUBROGANTE. 

Estamos atendiendo de

PARRILLADAS

Reservas: 512 211519
Brasil 750, la Serena

Martes A SáBADO DE 
12:00 a 21:00 horas. 

DOMINGO DE 
12:00 a 18:00 horas. 
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Quién era Román Starovoit, el ministro 
ruso hallado muerto tras ser removido

FUE GOBERNADOR DE LA REGIÓN DE KURSK

El exsecretario de Estado, de 53 años, era un funcionario 
con formación en administración pública e ingeniería, 
con experiencia en la Agencia Nacional de Carreteras. 
Durante su gestión se enfrentó a desafíos logísticos 

debido a la guerra con Ucrania. Se especula sobre su 
muerte que ésta habría sido un posible suicidio tras  
estar implicado en graves denuncias de corrupción. 

Román Starovoit fue hallado muer-
to este lunes, el mismo día en el que 
el presidente ruso, Vladímir Putin, le 
destituyó de su cargo de ministro de 
Transporte en medio de rumores de 
corrupción.

Starovoit, exgobernador de su natal 
región de Kursk (2018-2024), se habría 
suicidado, según autoridades y medios 
rusos, mientras que otros apuntan a 
una trama de corrupción.

“La investigación está estableciendo 
las circunstancias de la muerte de 
Román Starovoit”, según detalló un 
comunicado de la institución, publicado 
en su Telegram.

La nota indica que el funcionario fue 
hallado con “una herida de bala en su 
vehículo particular” en la localidad de 
Odintsovo, a las afueras de Moscú.

“La principal hipótesis es el suicidio”, 
dicen los investigadores.

ROMÁN STAROVOIT: EXGOBERNADOR 
DE KURSK Y TRAMA DE CORRUPCIÓN

Su sucesor en el máximo cargo regional, 
Alexéi Smirnov, está en prisión desde 
abril de este año acusado de delitos 
económicos (como corrupción y estafa) 
por la construcción de líneas defensivas 
junto a la frontera con Ucrania, según 
el Comité de Instrucción.

Desde Kursk, Starovoit pasó a encabezar 
la cartera de Transporte con importan-
tes retos en el contexto de la guerra de 
Ucrania ante constantes bombardeos 
de drones que interrumpieron el tráfico 
aéreo y sabotajes ucranianos dirigidos 
contra la logística rusa, enfocándose, 
principalmente, en el sistema ferroviario.

De 53 años, cumplía con un perfil 
ecléctico característico de aquellos 
funcionarios rusos de carrera, con es-
tudios superiores en administración 
pública e ingeniería y una tesis doctoral 
en pedagogía de deportes de invierno.

Tras experiencia en los negocios y al-
gunos órganos ministeriales y federales, 
dirigió la Agencia Federal de Carreteras, 
Rosavtodor, entre 2012 y 2018.

APUNTADO POR INGRESOS 
ILÍCITOS A SU ESPOSA

El mismo año en que abandonó la 
agencia fue nombrado viceministro 
de Transporte durante 10 días, hasta 
que el 11 de octubre, se le encargó el 
puesto de gobernador interino de Kursk, 
región de las llamadas “tierras negras”, 
conocidas por su suelo fértil.

Starovoit sustituyó a Alexandr Mijáilov, 

quien estuvo al frente de la región durante 
18 años, en lo que se interpretó en su 
momento como un intento de renovar 
la envejecida administración regional.

Sin embargo, tan solo un año y medio 
después, medios rusos comenzaron a 
señalar al nuevo gobernador por ingresos 
ilícitos, concretamente procedentes 
del patrimonio de su esposa, el cual, 
se había triplicado.

Tan sólo tres meses después de dejar 
Kursk en 2024, su región fue invadida 
por tropas ucranianas, las que fueron 
finalmente expulsadas en abril de este 
año. Sin embargo, esa incursión fue un 
duro golpe para Moscú.

Durante aquellos ocho meses se destinó 
una enorme cantidad de dinero para 
blindar la región, al tiempo que llega-
ban constantes noticias de corrupción 
del gobierno regional y las empresas 
involucradas.

DESTITUCIÓN DE STAROVOIT EN 
MEDIO DE CRISIS AÉREA

Starovoit, según algunos medios 
rusos, pudo haberse suicidado en la 

noche del 5 al 6 de julio con su pistola 
honorífica Makárov que le fue obse-
quiada en 2023 en reconocimiento 
a sus servicio.

Los medios de comunicación rusos 
dan por hecho que se disparó a sí mis-
mo y especulan con que podría estar 
relacionado con un caso de corrupción. 
No obstante, la destitución llega justo 
en medio de una crisis aérea.

A raíz de la guerra con Ucrania, drones 
enemigos han provocado el caos en los 
aeropuertos de Rusia, especialmente 
en los de Moscú y San Petersburgo. 
De hecho, en los últimos tres días se 
han producido más de 2 mil cance-
laciones y aplazamientos por motivos 
de seguridad.

Según informa la Agencia de 
Transporte Aéreo, Rosaviatsia, des-
de el sábado se han registrado 485 
cancelaciones y se han aplazado casi 
2.000 vuelos debido al riesgo que 
representan los aparatos no tripula-
dos enemigos. Sin embargo, no es la 
primera vez que ocurre.

No obstante, el popular canal de 
Telegram, Mash, asegura que el exmi-

nistro de Transporte celebró durante la 
mañana de este lunes una reunión con 
sus subordinados, luego se despidió 
y se marchó a su casa, junto a la que 
fue hallado, luego, su cuerpo.

Horas después de la destitución 
de Starovoit, Putin nombró como su 
sustituto al frente del Ministerio de 
Transportes a Andréi Nikitin, ante-
riormente viceministro de la misma 
cartera.

En cuanto a la trama por corrup-
ción, los canales de Telegram rusos 
aseguran que Starovoit arriesgaba 
ser condenado hasta por 20 años de 
cárcel por fraude y malversación de 
fondos públicos después de que otros 
políticos, incluido Smirnov, declararan 
contra él.

EL KREMLIN DESCARTA 
“PÉRDIDA DE CONFIANZA”

En tanto, el portavoz de la Presidencia 
rusa, Dmitri Peskov, aseguró que la 
destitución de Starovoit no estaba 
relacionado con la pérdida de confianza 
en su figura.

“En el decreto (de destitución) se 
suele indicar que es por pérdida de 
confianza cuando así ocurre”, dijo, 
insistiendo en que en esta ocasión 
el documento oficial no incluyó esta 
aclaración.

No obstante, los medios de comu-
nicación estatales rusos también 
especulan con que el despido estaba 
relacionado con la corrupción en la 
región de Kursk y con ese posible 
caso sobre malversación de fondos 
públicos destinados a fortificaciones 
en la región fronteriza.

EFE                                   Internacional

Imagen de 
archivo de 
Roman Staro-
voit, ministro 
ruso hallado 
muerto horas 
después de 
haber sido 
destituido por 
el presidente 
de Rusia, Vla-
dímir Putin. 
EFE
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Vicente Pinochet y Pedro Meriño: dos 
serenenses en el Panamericano de Pádel

CLASIFICARON ENTRE LOS OCHO MEJORES EN LA PRIMERA FECHA DEL CIRCUITO 

Vicente Pinochet es una de las grandes promesas del padel de la región y el país. EL DÍA

Los jóvenes, de 17 años de edad, participan en el Circuito 
Panamericano de Pádel de Menores, cuya primera fecha 

se llevó a cabo en Chile y en la que alcanzaron los cuartos 
de final. Competirán luego en México, Brasil y Estados 
Unidos. El gobierno regional y el CORE brindaron apoyo 

para asistir a la competencia.

Vicente Pinochet Gorichon y Pedro 
Meriño Justos son dos jóvenes de-
portistas y estudiantes serenenses 
que se han esforzado al máximo por 
representar a nuestro país en la mayor 
cita continental de padel. El resulta-
do obtenido en la primera de cuatro 
fechas es un premio a su constancia 
y un impulso a seguir en el camino 
del trabajo en equipo.

Los jóvenes representan a Chile en 
el Circuito Panamericano de Pádel de 
Menores, categoría sub-18, logrando 
pocisionarse en la primera fecha de la 
competencia entre los ocho mejores 
equipos.

La competencia está dividida en 
cuatro citas: la primera ya se jugó 
en Chile, en la que la pareja llegó a 
cuartos de final. La siguiente será 
en México en dos semanas más, en 
agosto se competirá en Brasil y en 
septiembre el desafío será en los 
Estados Unidos, lo que marcará el 
final del recorrido de la justa en la 
que se verán las caras con equipos 
de Canadá, México, Estados Unidos, 
Venezuela, Ecuador, Argentina, Brasil 
y Uruguay, entre otros.

Si bien no todas las fechas y los 
lugares están completamente espe-
cificados, con lo que sí se cuentan es 
con el respaldo del gobierno regional 
y del Consejo Regional, que tras una 
postulación han decidido destinar un 
apoyo para que la participación en las 
venideras competencias sea efectiva.

Sobre la primera participación en la 
convocatoria internacional, los jóve-
nes sacan cuentas alegres, aunque 
rememoran el momento más difícil 
del evento. 

“En esta fecha el partido que más 
me dolió perder fue el de cuartos de 
final que estábamos jugando contra 
Brasil y tuvimos cuatro Match Point, 
es decir cuatro jugadas para ganarlo, 
y se nos escapó de las manos. Aun 
así quedamos entre las primeras ocho 
parejas. Nuestro objetivo es que al 
término de la tercera fecha podamos 
estar entre los mejores seis equipos, 
para así ganarnos un cupo al Master 
Finals en el que las mejores seis parejas 
del circuito compiten en un torneo al 
final del año en los Estados Unidos”, 
explicó Vicente, de 17 años de edad. 

Consultado acerca de sus expecta-
tivas con el deporte, más allá de este 
torneo puntual, el joven adelanta que 
quiere llegar a la selección nacional.

“Un objetivo que me he puesto desde 
que comencé a practicar pádel, es 
integrar la selección nacional, tanto 

en menores como en la selección 
adulta y llegar lo más lejos posible 
mientras lo pueda compatibilizar 
con mis estudios, porque aunque 
parezca complicado mi objetivo final 
es poder estar en unos cinco o seis 
años más, en el ránking de los 150 
mejores jugadores del mundo”. 

Con respecto al esfuerzo y a la dedi-
cación que supone un desafío inter-
nacional como este, Vicente explica 
que hay que estar muy enfocado para 
lograr el objetivo.

“Hay sentimientos encontrados, 
porque por un lado he ganado mucha 
experiencia, he aprendido mucho, he 
viajado a lugares donde si no fuera 
por el deporte no hubiese ido nunca. 
He conocido a mucha gente y me 
siento bien conmigo mismo. Pero 
aún así está la contraparte de que yo, 
que estoy todavía en el colegio, me 
pierdo muchas experiencias, muchos 
momentos con mis compañeros y 
amigos, con mi familia, a quienes 

dejo de verlos por estar en entre-
namientos y en competencias y por 
tener que estudiar, porque yo soy 
uno de los pocos que sigue yendo al 
colegio de manera presencial y eso 
me exige mucho tiempo y esfuerzo, 
así que a veces no me puedo juntar 
mucho con mis amigos, pues viajo 
a entrenar los fines de semana. Por 
ejemplo este mes no he estado en 
ningún domingo con mi familia. Son 
muchas las cosas que hay que dejar 
de lado para practicar, pero es un sa-
crificio que ahora me ha ido sumando 
más de lo que me quita”, puntualizó.

Vicente comenzó a practicar este 
deporte en 2021, a los 13 años, luego 
de la pandemia, cuando se comenzaron 
a realizar nuevamente actividades 
deportivas. Fue tan rápido su avance 
que ya en 2022 fue seleccionado 
para participar representando a Chile 
en el Campeonato Panamericano de 
Menores de pádel, en la categoría 
sub 14. Este torneo se desarrolló en 

Camboriú, Brasil, donde pudo medirse 
de igual a igual con jugadores de todo 
el continente, especialmente con 
mexicanos, brasileros, argentinos y 
paraguayos, logrando como equipo 
el 7° lugar entre todos los países 
participantes.

ENFOCADO

Por su parte, Pedro, quien actualmen-
te tiene 16 años y está muy próximo 
a cumplir los 17, mira directo al primer 
compromiso que tienen en agenda.

“El próximo desafío que tendremos 
será en México. Allí necesitamos hacer 
el mejor trabajo en la fase de grupos 
porque necesitamos llegar a lo más 
alto posible en este torneo. Viendo 
el nivel al que llegamos en el torneo 
pasado -en Viña del Mar- sabemos 
que tenemos las capacidades para 
llegar a una semifinal y a una final 
en el próximo torneo, y por qué no 
decirlo, quizás ganarlo”.

Con respecto al pádel como disci-
plina, Pedro advierte que como todo 
deportista quiere llegar a lo más alto 
que pueda, pero que no se pierde en 
el camino.

“También sé que debo dedicar tiempo 
y esfuerzo a mis estudios y lo tengo 
que compaginar muy bien porque 
quiero cumplir con mis obligaciones, 
quiero postular a una universidad 
y entrar como cualquier persona”, 
explica el deportista. 

El joven tiene cuatro años compi-
tiendo en el pádel, y aunque anterior-
mente había estado preseleccionado 
en torneos, nunca había entrado en 
la selección nacional como ahora.

VICENTE PINOCHET GORICHON
JUGADOR DE PÁDEL SUB 18

Un objetivo que me 
he puesto desde que 
comencé a practicar 
pádel, es integrar la 
selección nacional, 
tanto en menores 
como en la selección 
adulta y llegar lo más 
lejos posible”

ROBERTO RIVAS S.       La Serena
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Belén Araya: la ovallina que dirá 
presente en torneo mundial de karate 

TALENTO DE 15 AÑOS SE ABRE PASO EN EL DEPORTE MUNDIAL

Belén Araya, con tan solo 15 años, se prepara para representar a Chile en el Mundial de Karate 
en Tokio, demostrando disciplina y orgullo ovallino.

EL OVALLINO

La joven deportista representará a Chile el 5 de octubre 
en Tokio, Japón, llevando consigo no solo el orgullo de 
su comuna, sino también el peso de una preparación 
marcada por el esfuerzo familiar y la determinación 

personal.

Belén Araya tiene solo 15 años, pero 
carga con una madurez que sobrepasa 
su edad. Nació y creció en Ovalle y 
desde pequeña supo que el deporte 
sería parte fundamental de su vida. 
Hoy, esa pasión la llevará hasta el 
otro lado del mundo: en septiembre 
representará a Chile en el Campeonato 
Internacional de Karate Kyokushin 
Federation, que se realizará en Tokio, 
Japón, una competencia de alto nivel 
que reúne a los mejores exponentes 
juveniles del planeta.

“Yo tengo 15 años, soy de acá, de 
Ovalle y desde pequeña me gusta mu-
cho el deporte”, comenta con orgullo 
Belén, quien no solo es seleccionada 
nacional practicando karate, sino que 
también es una hábil exponente de  
boxeo. Sin embargo, será el karate 
el que la haga vestir el uniforme de 
Chile, esta vez en tierras asiáticas.

“Me siento muy orgullosa de mí mis-
ma”, confiesa Belén en conversación 
con El Ovallino. Y es que su historia 
no solo destaca por su alto nivel de-
portivo, sino también por el enorme 
sacrificio que ha implicado para ella 
y su familia alcanzar esta meta.

UN CAMINO MARCADO 
POR LA PERSEVERANCIA

El año pasado ya había sido invitada 
a un mundial, pero un accidente tras 
un viaje deportivo a Argentina la obligó 
a bajarse de la competencia. “Estuve 
con lesiones. No pude ir al mundial 
y se me vino todo muy encima. No 
tenía cómo entrenar”, recuerda la 
joven deportista.

Este 2025 la historia es distinta. 
Belén ha redoblado esfuerzos y se 
siente en mejor forma. “Estoy de-
masiado preparada. Estoy yendo al 
gimnasio y cuento con un nutricionista. 
Mis padres me ayudan mucho, mi 
mamá me lleva a La Serena seguido 
porque el karate yo no lo practico 
aquí en Ovalle”, relata. Debido a la 
falta de academias especializadas 
en la comuna, ha debido desplazarse 
constantemente para entrenar fuera, 

lo que implica tiempo, dinero y una 
rutina muy exigente.

“Los entrenamientos son dema-
siado duros. A veces mi profe viene 
al liceo a entrenarme, y después del 
liceo también entreno en mi casa, 
voy al gimnasio y todo eso”, cuenta. 
Su día comienza temprano, entre 
clases y entrenamientos, y termina 
tarde, muchas veces agotada, pero 
sin perder el foco.

Conciliar el deporte con los estu-
dios, eso si, no ha sido tarea fácil. 
Sin embargo, Belén ha contado con 
el respaldo de su establecimiento 
educacional, algo que agradece. “Mi 
papá viene a pedir permiso al liceo. 
Agradezco mucho a la directora porque 
me ha podido ayudar con las clases, 
con la asistencia. Los profesores me 
mandan la materia. Me dejan llegar 
un poquito más tarde”, comenta.

Pero a pesar de este apoyo académi-
co, la joven deportista no ha recibido 
respaldo por parte del municipio ni 
de instituciones deportivas locales, 
lo que ha significado una carga eco-
nómica significativa para su familia. 
“Ayuda, nada. Lo único que me ha 
ayudado más o menos son mi papá 
y mi profesor”, lamenta.

La preparación para el Mundial ha 
implicado gastos importantes en ali-

mentación, traslados y equipamiento. 
“Mi papá es el que me ayuda con lo 
que es el dinero, y gracias a él he 
podido ir a los viajes. Es mucho gasto 
ir a entrenar a La Serena, entonces 
trato de entrenar acá en Ovalle con mi 
rutina y todo eso”, explica la deportista. 

RUMBO A JAPÓN

El viaje a Tokio está programado 
para septiembre y Belén formará 
parte del  equipo nacional de karate. 
Estará acompañada por su tía, quien 
será su apoyo familiar durante la 
competencia. Consciente del nivel 
del torneo, ella mantiene la confianza 
en sus capacidades. “Yo creo que 
me va a ir demasiado bien con todo 
el esfuerzo que he estado haciendo 
con mis profesores y con mi papá. 
Yo creo que posiblemente gane una 
medalla”, afirma sin titubear.

Pero más allá de los resultados, Belén 
sabe que ya ha dejado una huella. Su 
historia es seguida por muchas niñas 
pequeñas que ven en ella un modelo 
a seguir. “A mí lo que más me pone 
feliz es eso, porque en el karate hay 
muchas niñas chiquititas que me 
siguen y quieren ser como yo. Yo 
me esfuerzo para que ellas sigan lo 
que les gusta”, dice con emoción.“Si 

uno quiere algo, tiene que ponerse la 
meta de que lo tiene que hacer con 
esfuerzo. Todo se puede hacer con 
esfuerzo”, reflexiona.

UN MENSAJE A SU GENERACIÓN

En una época marcada por el uso 
excesivo de celulares y de sedentaris-
mo juvenil, Belén se esfuerza por ser 
diferente. “A esta edad no es tan fácil 
estar en el deporte, porque ahora los 
niños quieren estar en los celulares 
y todo eso”, reflexiona. Por eso, su 
mensaje es claro: “No se rindan y no 
dejen todo a mitad de camino. Hay 
que seguir los sueños y evitar meterse 
en temas de drogas y alcohol”.

Su sueño es claro: dedicarse profe-
sionalmente al karate y al boxeo. Pero 
también desea que Ovalle se trans-
forme en una comuna que respalde 
a sus deportistas desde temprana 
edad. “Hay niños que son demasiado 
buenos y a veces nadie los apoya, 
pero cuando los quieren apoyar ya es 
demasiado tarde”, advierte.

Mientras tanto, ella sigue entrenando 
con disciplina, construyendo su pro-
pio camino, y demostrando que con 
esfuerzo, corazón y convicción, los 
sueños pueden comenzar en Ovalle 
y llegar hasta Tokio.

BELÉN ARAYA
SELECCIONADA NACIONAL DE KARATE

Yo creo que me va a 
ir demasiado bien con 
todo el esfuerzo que 
he estado haciendo 
con mis profesores y 
con mi papá. Yo creo 
que posiblemente 
gane una medalla”

MARTHA HECHERDORSF       Ovalle
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Las “apps” que más saben 
sobre nosotr@s

EXISTEN POSIBLES RIESGOS

Algunas aplicaciones podrían transgredir las normas de privacidad, recopilando a menudo 
más datos personales de los que son realmente necesarios, sin revelar completamente 
cómo se utilizan.

EL DÍA

Ante la creciente preocupación por la privacidad en línea, 
muchas personas evitan compartir sus datos personales 

en las “apps” o directamente las eliminan de sus 
dispositivos móviles. Los expertos explican cuáles son 
las plataformas que almacenan más información de los 
usuarios y ofrecen algunas claves para conocer cuánto 

saben de nosotr@s.

Aunque su puesto en la lista de “apli-
caciones (“apps”) que recopilan más 
información personal acerca de sus 
usuarios en línea” puede variar de 
un año al otro o según la fuente que 
elabore dicho ránking, el conjunto de 
plataformas listadas se mantiene re-
lativamente estable desde hace años.

APPS QUE RECOPILAN DATOS 
PARA SU PROPIO BENEFICIO

Las cinco aplicaciones de teléfonos 
inteligentes que recopilan un mayor 
porcentaje de nuestros datos personales 
para su propio beneficio son (por orden 
de porcentaje recopilado) Facebook, 
Instagram, Klarna, Uber y Uber Eats, 
según la plataforma especializada en 
optimizar el uso de la inteligencia artificial 
(IA) AIPRM (www.aiprm.com/prompts). 

Sus expertos han tomado como referen-
cia los datos del informe “Invasive apps” 
(www.pcloud.com/es/invasive-apps), 
publicado en 2021, pero una portavoz 
vinculada a la investigación de AIPRM 
ha explicado a EFE que “varios estudios 
recientes y el análisis de las políticas de 
las tiendas de ‘apps’ en línea indican que 
las prácticas de privacidad de muchas 
aplicaciones se han mantenido prácti-
camente sin cambios desde entonces”.

Además, los expertos de AIPRM han 
actualizado y enriquecido la información 
de otras fuentes y estudios anteriores, 
con datos y experiencias adicionales 
de producción propia que maneja esta 
plataforma acerca de la recopilación de 
datos de los usuarios por parte de las 
“apps”, enfatiza la portavoz.

Las aplicaciones de Facebook e 
Instagram, pertenecientes al gigante 
de las redes sociales, Meta, utilizan el 
86% de los datos de los usuarios para 
promocionar sus productos y mostrar 
anuncios relevantes, mientras que Klarna 
(una red global de pagos y comercio), 
recopila el 64% de los datos de los 
consumidores para fines de marketing, 
según AIPRM. Por su parte, tanto Uber 
(proveedora de movilidad como servicios) 
como Uber Eats (plataforma en línea 
de entrega de alimentos a domicilio) 
recopilan mediante sus “apps” el 57 % 
de los datos personales de los usuarios 
para su propio beneficio comercial, según 
esta misma fuente.

“APPS” QUE RASTREAN 
MÁS DATOS PERSONALES

Por otra parte, en los primeros tres 

puestos de la lista de “apps” que ras-
trean la mayor cantidad de datos en 
general, figuran Facebook, Instagram 
y Uber Eats, las cuales rastrean en 
línea, respectivamente el 62, el 55 
y el 50% de los datos personales de 
sus usuarios, según informa AIPRM. 
El cuarto y quinto puestos de esta 
lista los ocupan Trainline (“app” para 
reservar billetes de tren y autobús) y 
eBay (una plataforma de compra y venta 
de productos a través de internet), que 
rastrean respectivamente el 43 y el 
40% de los datos personales de sus 
usuarios, según esta misma fuente.

“APPS” QUE COMPARTEN 
MÁS DATOS CON TERCEROS

Esta lista la encabezan Instagram y 
Facebook, que comparten, respecti-
vamente, el 79 y el 57% de los datos 
recopilados, seguidas de LinkedIn y 
Uber Eats (ambas comparten el 50% 
de los datos recopilados) y Trainline y 
YouTube (43% de datos compartidos), 
según AIPRM.

CRECIENTE PREOCUPACIÓN 
POR LA PRIVACIDAD EN LÍNEA

Otro estudio tomado como referen-

cia por AIPRM es el Informe sobre 
Privacidad y Confianza del Consumidor 
de la organización de responsabilidad 
digital IAPP (https://iapp.org), para 
el cual fueron encuestadas 4.750 
personas en 19 países, revelando que 
el 68% de los consumidores a nivel 
mundial están “algo preocupados” o 
“muy preocupados” por su privacidad 
en línea.

El 85% de los consumidores encues-
tados para este informe de 2023 señaló 
que “en los últimos doce meses” habían 
eliminado una aplicación de teléfono 
móvil, mientras que el 82% optó por 
no compartir sus datos personales, el 
78% evitó algún sitio web en particular 
y el 67% decidió no realizar una compra 
en línea debido a preocupaciones sobre 
su privacidad digital.

Según la información que maneja 
AIPRM, se calcula que “hay más de 
7.200 millones de usuarios de teléfonos 
inteligentes en todo el mundo, y dado 
que la preocupación por la privacidad 
en línea es mayor que nunca, miles 
de millones de personas podrían estar 
preocupadas por la cantidad de infor-
mación personal que almacenan sus 
aplicaciones”.  

Por otra parte, las “apps” suelen 
rastrear los datos personales de los 

consumidores para mostrar anuncios 
publicitarios de fuentes externas en 
la aplicación o compartir los datos los 
anunciantes; para mostrar publicidad 
de la propia “app”; para evaluar el 
comportamiento del usuario y para 
mejorar el funcionamiento, seguridad y 
software de la aplicación, según NSoft.

¿QUÉ RIESGOS DE 
CIBERSEGURIDAD CORREMOS?

Christoph C. Cemper, fundador de 
AIPRM, señala que “existen riesgos de 
seguridad inherentes a utilizar aplica-
ciones que recopilan y utilizan nuestros 
datos personales”.

Por un lado, “los ciberataques y los 
jaqueos son cada vez más comunes y 
sofisticados, ya que los delincuentes 
informáticos perfeccionan constante-
mente sus métodos”, y por otra parte, 
“la rápida digitalización y el crecimiento 
de la inteligencia artificial (IA) son 
otros factores que contribuyen a que 
el panorama global de ciberamenazas 
sea más complejo”, según Cemper.

“En este sentido, las ‘apps’ son cons-
tantemente vulnerables, por lo que 
resulta vital que el usuario mantenga 
unos protocolos de seguridad y de 
cifrado de datos robustos y actuali-
zados”, enfatiza.

“Si el usuario no toma medidas de 
seguridad, agentes maliciosos po-
drían acceder a grandes cantidades 
de sus datos personales, exponiéndolo 
potencialmente a fraudes o robos de 
identidad”, advierte.

Cemper señala que “además de las 
amenazas de ciberseguridad exter-
nas, algunas ‘apps’ también podrían 
transgredir las normas de privacidad, 
recopilando más datos de los realmente 
necesarios, sin revelar del todo cómo 
se utilizan”.

¿CUÁNTO SABEN 
LAS “APPS” DE NOSOTROS? 

“Muy pocos usuarios de ‘apps’ leen 
las políticas de privacidad de dichas 
aplicaciones, por lo que no toman 
consciencia de la cantidad de datos 
personales que están siendo recopi-
lados ni tampoco acerca de cómo son 
utilizados”, recalca.

“Un buen punto de partida para saber 
más sobre la recopilación de datos que 
hacen las ‘apps’, es consultar la infor-
mación de privacidad en las páginas de 
la tienda de aplicaciones, tanto para iOS 
como para Android, donde se informa el 
tipo de datos que recopila la aplicación 
y cómo se utilizan”, sugiere Cemper. 

EFE                                   Internacional
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Puzzle
Sudoku
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Hay que emplear el razona-
miento lógico y la observa-
ción, sin recurrir a compli-
cados cálculos aritméticos. 
Se debe rellenar cada una de 
las 9 cajas con series de 1 al 
9, sin repetir números dentro 
de ellas. Tampoco pueden 
repetirse estos números en 
las filas y las columnas.

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

Horóscopo

AMOR: El destino puede tenerle 
preparada una grata sorpre-
sa si es que decide abrir su 
corazón a los demás. SALUD: 
Disfrute, pero sin llegar a los 
excesos, debe medirse más. 
DINERO: Si su situación es bue-
na le recomendaría que tratase 
de guardar para más adelante. 
COLOR: Calipso. NÚMERO: 5.

AMOR: Es momento de for-
talecer los lazos en lugar de 
deteriorarlos productos de 
la contingencia. SALUD: Dis-
traerse es muy importante 
para subir su estado anímico. 
DINERO: La pro actividad es 
importante cuando se desea 
progresar más en la vida. CO-
LOR: Salmón. NUMERO: 2.

AMOR: La venganza solo 
nubla el corazón y le lleva 
a cometer actos distintos 
a lo que su corazón le dice. 
SALUD: Cuidado con exigir-
se demasiado y terminar 
colapsando. DINERO: No se 
presione tanto con los gas-
tos, si no puede no gaste. 
COLOR: Naranjo. NUMERO: 6.

AMOR: Enfocarse solo en lo ma-
lo hace que se quede pegado/a 
en eso y así las cosas no avan-
zaran entre usted y su pareja. 
SALUD: La salud estará estable, 
pero eso implica descuidarse. 
DINERO: La ambición en ex-
ceso nunca es buena ya que 
quebranta la moral. COLOR: 
Café. NÚMERO: 21.

AMOR: El respeto no se debe 
perder entre los seres queri-
dos, por más que haya alguna 
discusión. SALUD: Mucho cui-
dado con las infecciones en 
especial en la zona íntima. DI-
NERO: No se debe involucrar 
en conflictos laborales que 
no tenga injerencia con usted. 
COLOR: Magenta. NÚMERO: 3.

AMOR: El respeto debe ser 
mutuo en especial cuando le 
han demostrado eso a usted. 
SALUD: Si trata a su salud 
como una ruleta rusa habrá 
consecuencias. DINERO: No 
haga caso a gente envidiosa 
y que lo único que desea es 
verle derrotado/a. COLOR: Ro-
jo. NUMERO: 10.

21 de abril al 20 de mayo.

Tauro
21 de mayo al 21 de junio.

Géminis
22 de junio al 22 de julio.

Cáncer
23 de julio al 22 de agosto.

Leo
23 de agosto al 22 de sept
Virgo

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
AMOR: Dele tiempo a esa per-
sona para que calme su men-
te y se centre en tratar de me-
jorar las cosas entre ustedes. 
SALUD: Traté de contener un 
poco su enojo ya que éste le 
afecta más de lo que es us-
ted cree. DINERO: Prepárese 
para los gastos extra. COLOR: 
Terracota. NUMERO: 9.

AMOR: No se comporte mal 
con esa persona a pesar de 
su acción. Deje que sea el 
destino quien cobre la fac-
tura respectiva. SALUD: Irse 
de carrete este día no será la 
mejor idea. Cuidado. DINERO: 
El sufrir pérdidas de dinero 
repercutirá para todo el mes. 
COLOR: Granate. NUMERO: 1.

AMOR: Manipular no está bien 
y puede terminar revirtiéndo-
se en su contra. SALUD: Evite 
situaciones de estrés o que le 
generen alteraciones. DINE-
RO: Tenga cuidado al intentar 
realizar un emprendimiento, 
la situación no es la mejor, 
pero debe intentarlo. COLOR: 
Calipso. NÚMERO: 11.

AMOR: Cuando entienda que 
responsabilidad es mutua, 
recién ahí podrá comenzar 
a mejorar las cosas entre 
ustedes. SALUD: Malestares 
dentales, cuidado. DINERO: De 
usted depende no caer en las 
redes de personas con malas 
intenciones. COLOR: Lila. NU-
MERO: 13.

AMOR: Tómese el tiempo que 
sea necesario para que su 
corazón y su alma se sanen. 
SALUD: Al disminuir un poco 
el ritmo se asegura de no ter-
minar en un colapso. DINERO: 
A medida que su empeño 
aumente irá viendo mejores 
resultados. COLOR: Verde. 
NUMERO: 7.

AMOR: No se guarde el afecto, 
si lo hace esa persona no sa-
brá nunca que su corazón la-
te por el/ella. SALUD: Cuidado 
con las pataletas al hígado, es 
importante que disminuye la 
ingesta de alimentos grasos. 
DINERO: No se entrampe en 
excusas que no sirven. CO-
LOR: Café. NUMERO: 15.

Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135

SantoralEmergencias
COQUIMBO
Farmacia Dr. Amigo. 
Aldunate 1294
OVALLE
Farmacia Dr. Amigo. 
Vicuña Mackenna 223

Farmacias de turno
EugenioLA SERENA

Farmacia Dr. Amigo 
Balmaceda 438

PDI 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafamiliar 149

AMAR Y 
SER AMADO
Lo más fuerte para que 
te ame dominando 
cuerpo y alma

+56977762647
LA SERENA

7.000 uniones
exitosas en la Región

100 %
GARANTIZADO
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50 Cent, estrella del hip-hop, 
cumplió 50 años

UNO DE LAS GRANDES EXPONENTES DEL GÉNERO

El rapero estadounidense 
Curtis Jackson, más 

conocido como 50 Cent, 
cumplió medio siglo de 

vida. Forjado en las calles 
de Nueva York, 50 Cent 

transformó una infancia 
marcada por la violencia 

y la adversidad en una 
exitosa carrera en el 

mundo del entretenimiento 
y los negocios.
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